



DIRECTOR PROPIETARIO, D. EDUARDO ASQUERINO.—COLABORADORES ESPAÑOLES: Sres. Amador de los Ríos, Alarcón, Albistur, Alcalá Galiano, Atrás Miranda, Ayce, Arribas, Srta. Avellaneda, Sres. Asquerino, Auñón (Marqués de), Azañón (Miguel de los Santos) Ayala, Alonso (J.B.), Araquistain, Bachiler y Morales, Balaguer, Balmori, Becker, Benavides, Bueno, Borao, Bona, Breton de los Herreros, Borrego, Calvo Asensio, Calvo Martín, Campomar, Camus Canales, Cabete Castelar, Castro, Cánovas del Castillo, Castro y Serrano, Conde de Pozos Dulces, Colmeiro, Corradi, Correa, Cueto, Sra. Coronado, Cardenas, Sres. Casaval, Bacarrete, Durán, Eguliz, Elias, Escalante Escosura, Estévez Calderón, Estrella, Fernández Cuesta, Ferrez del Río, Fernández González, Figueroa, Flores, Forteza, Srta. García Balmaseda, García Gutiérrez, Garrayagos, Gayer, González Bravo, Graells, Güel y Benté, Hartzenbusch, Janer Jimenez Serrano, Lafuente, Llorens, López García, Larra, Larrañaga, Lasala, Lobo, Lorenzana, Luna, Lecumberri, Madoc, Madrazo, Montesano, Mániz y Flaquer, Martos, Mota, Molins (Marqués de), Muñoz del Monte, Medina (Tristán), Ochoa Olivares, Ojeda, Oroszkowski, Palacio, Pastor Díaz, Pasaron y Lasira, Pérez Calvo, Pezuela (Marqués de la P.), Margall, Poy, Reinos, Ribot y Fontseré, Ríos y Rosas, Retortillo, Rivas (Duque de), Rivera, Rivero, Romero Ortiz, Ros, Rosa y González, Ros de Olano, Ramírez, Rosell, Ruiz Aguilera, Rodríguez, Rodríguez Fuenles, Selgas, Simonet, Sanz, Segovia, Salvador de Salvador, Salmeron, Trueba, Vega, Valera, Vela, Villaverde, Viqueira, Vizconde de Gouvea.—AMERICANOS.—Aberdi Alcamparte, Balarezo, Barros, Arana, Bello, Calcedo, Corpancho, Fombona, Gana, González, Lastarria, Lorea, Virela, Vicuña Mackenna.

SUMARIO.

Advertencia.—Revista general, por C.—Las costumbres políticas de Cuba, por D. Félix de Bona.—A la Iberia, la España y la Reforma, por L. R.—Discurso de la corona.—Sueños.—Reseña general del Golfo de Guinea, y demostración del grande interés que ofrece á Europa en general, por D. Julian Pellon y Rodríguez.—La Moral independiente, por D. Enrique de Villena.—Filosofía kraussista. Su carácter, (Art. I.) por D. Miguel Sanchez.—La literatura y las leyes, por D. Luis de Eguliz.—A nuestros hermanos de las Antillas.—Gran banquete al Sr. D. Eduardo Asquerino.—China: condición de la mujer, por D. Francisco Ortú y Mesa.—Escrito, por D. F. V.—Fatalidad, por D. Luis García de Luna.—Anuncios.

ADVERTENCIA.

A NUESTROS SUSCRITORES DE ULTRAMAR.

Los Sres. D. M. Pujolá y compañía son desde el 1.º del corriente nuestros únicos representantes en la Habana.

LA AMERICA.

MADRID 12 DE ENERO DE 1866.

REVISTA GENERAL.

«Año 1866! Comenzó ya tu reinado. ¿Qué sucesos guardas ocultos? ¿Qué conquistas nos darás á registrar en esta crónica imparcial de los acontecimientos humanos? ¿La libertad alcanzará algún progreso? ¿La voluntad de los pueblos será menos escarnecida? ¿El derecho internacional será menos hollado? ¿La personalidad humana será mas respetada? ¿Pocos motivos de alabanza nos ofreció tu antecesor el año 1855! Recibes de él nacionalidades oprimididas, derechos conculcados, aspiraciones aplazadas, tiranías consolidadas, iniquidades triunfantes, libertades desconocidas. ¿Qué nacionalidades nos darás emancipadas al fin de tus días? ¿Qué derechos reivindicados? ¿Qué aspiraciones cumplidas? ¿Qué tiranías derrocadas? ¿Qué iniquidades castigadas? ¿Qué libertades reconquistadas? Vuelve los ojos hácia las aguas del Adriático, y véelas á Venecia aumentando con sus lágrimas el fondo de sus lagunas y canales. En aras de la independencia sacrifica el bien supremo de los pueblos, que es la libertad. Sorda permanece á los ruegos y alagos de su opresora que la solicita, cuando la presencia de esta se acaba y empuña el látigo para dejar sobre las espaldas de su víctima, la reina del mundo, lora lágrimas de sangre sin exhalar una que avia un suspiro de dolor á sus hermanos de la Italia, de España, de Sicilia, de Cerdeña, de Toscana, grandes porque respiran en la atmósfera de la libertad y de la independencia. Austria le ofrece representación en el parlamento general del imperio, y Venecia rehúsa enviar diputados. Austria se encoleriza y amenaza, y Venecia continúa impassible y sombría. Vuelve los ojos hácia la Metrópoli del mundo antiguo, y la verás desgarrada por las extrañas conquistas de las naciones del mundo moderno. Observarás que Roma es todo menos Roma; que los romanos son extraños en su misma patria. Allí mandarán los austríacos, los franceses, los españoles. Allí ejecutarán sus vandálicas empresas las huestes de bandidos de Francisco II. Allí imperará una cohorte de franciscanos, jesuitas, carmelitas, trapenses, procedentes de todas las comarcas del globo. Allí en fuerza de pertenecer á Roma á todos, habrá desaparecido Roma. Allí sucederá todo menos lo mas nacional, es decir, que el pueblo romano tenga el derecho de gobernarse á sí mismo.»

«En todas las naciones verás gobiernos que se sostienen con recursos propios. Solo en Roma hallarás un gobierno que vive de la limosna universal, enviada por recaudadores ó colectores que piden por amor de Dios para pagar los fusiles, los cañones y municiones del Santo Padre, el ya famoso dinero de San Pedro, y en las puertas de las iglesias, desde el púlpito, á la cabecera del moribundo, por medio de rifas y loterías, aprovechando novenas y utilizando en beneficio de Roma las restituciones de cosas debidas á quien de ellas fué despojado. Observarás cómo de esta manera el gobierno romano dá al pueblo el ejemplo de la mendicidad, é infiltra en él aquel detestable espíritu de vivir á costa de la limosna, que enmohece la actividad, engendra la ociosidad y mata la dignidad. Vuelve los ojos hácia Polonia, y verás un pueblo enterrado hace dos años á consecuencia de un esfuerzo supremo para romper los grillos que lo torturan. ¿Apenas hay ya quien dirija hácia él una mirada compasiva! ¿Quién se acuerda de los muertos? Vuelve los ojos mas al Norte y verás dos pequeños territorios presa de la ambicion y de la tiranía de un rival poderoso. Y si en vez de mirar cada territorio separado más que por límites naturales por barreras creadas por el hombre, abarcas bajo un golpe de vista general todas las naciones, verás que el hombre apenas es libre en algún punto de ejercitar las facultades que le dió la naturaleza y de satisfacer las inclinaciones lícitas de su sér. Verás que posee la facultad de pensar, y medios naturales de expresar sus ideas, y que una mordaza cierra su boca, ó un grillete oprime sus manos. Verás que gozando de libre alvedrío, no es dueño de dar culto á Dios á su manera. Verás que siendo la sociabilidad una tendencia innata, se le priva del derecho de reunirse á sus semejantes. Verás que siendo tan limitados en sus efectos los esfuerzos individuales, se le priva de la libertad de asociarse á los demas. Verás que existiendo en el fondo de la conciencia humana, el sentimiento de lo bueno y de lo malo, de lo justo y de lo injusto, hay quien conserva, al parecer, el remordimiento, el puesto que debió al fraude y á la violación de sagrados juramentos. Verás que no siendo la dignidad humana una abstracción, sino un accidente real y efectivo, halláanse en embargo tan envilecidas, tan viciadas ciertas capas sociales, que la lisonja convierte por medio de la metáfora en caballos á los ciudadanos de un gran pueblo, en animales sujetos al látigo de un cochero despótico. Si tantas y tan grandes injurias á la personalidad humana te indignan, haz porque en el período de tu reinado tengamos que registrar la desaparición de algún dolor, el reconocimiento de algún derecho. Tu antecesor el año 1865 ha visto triunfante en América la gran causa de la emancipación de los esclavos. ¡Ojalá puedas tu presencia en Europa la emancipación de los ciudadanos! Nosotros procuraremos ayudarte. El tiempo y yo somos; acostumbraba decir un monarca. Tu eres el tiempo: nosotros... la prensa. Hay quien duda de su poder, porque inmediatamente no se tocan sus efectos; porque directamente no se puede relacionar una conquista con cada una de sus predicaciones. Nosotros no dudamos. Aunque no siempre traspasen sus consejos la muralla detrás de la cual acostumbran encerrarse los gobiernos, su influencia obra sobre las masas, sostiene y reanima, conserva las tradiciones, y prepara el porvenir. La luz existe, aunque se la oculte bajo una pantalla de hierro. ¡Año 1866! ¡Te deseamos un reinado glorioso! Un refran español dice: «Año nuevo, vida nueva.» Víctor Manuel lo ha traducido al italiano de este modo:

«Año nuevo, ministerio nuevo.» La crisis porque pasaba Italia ha terminado. El general Lamarmora, Chia-vi, Facini y Angioletti conservan respectivamente las carteras de Negocios extranjeros, Gobernacion, Fomento y Marina. Han aceptado Scialoja la de Hacienda, Pettinengo la de Guerra; Faccio la de Justicia, y Bertini la de Instrucción pública. La personalidad mas notable entre los nuevos ministros es la de Scialoja. Ha escrito algunas obras bastante estimadas sobre economía política y hacienda. Fué ministro en Nápoles en el período constitucional de 1848. Se trasladó despues al Piemonte, donde fué conocido como profesor. El conde de Cavour le distinguía con su amistad. En 1861 fué subsecretario de Hacienda, y mas tarde negoció en París el tratado de comercio entre Francia é Italia. Rusia ofrece señales evidentes de hallarse trabajada y conmovida por las ideas modernas. En el año 1861, la nobleza de Moscou pedía al emperador Alejandro II, instituciones que dieran al país una participación libre en sus asuntos, y el derecho de elevar directamente á su conocimiento las necesidades é intereses de cada provincia. En 1865, la nobleza de San Petersburgo ha reconocido en su asamblea provincial que se ha propuesto la creación de una institución representativa central. No se ha atrevido todavía á aceptar una proposición mas significativa en el nombre, pues que tenía por objeto pedir una diputación central permanente. A la reclamación de la nobleza de Moscou el emperador Alejandro II contestó con desagrado. Cuatro años despues la nobleza de San Petersburgo reproduce la petición mas acentuada. El disgusto de los soberanos no basta ya para contener el progreso de la opinion. Es curioso advertir hoy que Rusia tuvo por espacio de siete siglos todas las instituciones de un gobierno representativo; porque al consejo de los nobles estaba unida la asamblea de los diputados de la nación, y la autoridad soberana se hallaba subordinada al asentimiento de la voluntad nacional. Los documentos de aquella época lo acreditan. La lucha de la nobleza contra el poder fué larga y penosa. Su derrota quedó consumada en el reinado de Pedro el Grande. Rusia presenció pasivamente la destrucción sucesiva de las diversas clases de la sociedad, la supresion de todas las instituciones representativas. Los paisanos fueron subordinados á la gleba, las Cámaras destruidas, y la nobleza se vió obligada á servir al monarca para no perder sus permanginas. La concentración del poder soberano llegó á su apogeo en tiempo del emperador Nicolás. La nobleza moderna no se parece á la antigua. Transformada en el crisol de la autocracia, absorbió en los elementos populares que le fueron inoculados un germen vivificador que hace de la nobleza actual no una casta, sino el resumen de todas las fuerzas vivas del país, del ejército, de la hacienda, de las letras. Al comenzar el reinado actual la nobleza rusa se adelantó á las miras humanitarias de Alejandro II, ofreciéndole franca ayuda para emancipar á los siervos. Las asambleas trienales de la nobleza, único vestigio que ha quedado de las antiguas instituciones electivas, elaboraban proyectos de emancipación que eran desechados por el consejo general del imperio, celoso de que pudiera atribuirse á impulso ajeno la tan medida de la emancipación. La nobleza rusa, convencida por la esperiencia de que la felicidad de las naciones descansa sobre la división de los poderes, pide á su soberano reformas necesarias. Destruído, en efecto, felizmente el despotismo parcial ejercido por los señores sobre sus vasallos, el despotismo completo del soberano sobre todas las clases de la sociedad, debe cesar indudablemente. El lenguaje que elevó hasta el trono la nobleza de Moscou es digno de la clase que por reunir mayor suma de ilustración, de riqueza y por consiguiente de influencia, debe marchar al frente de la opinion del país. La nobleza rusa sabia que

con la emancipación de los siervos se le privaba en beneficio del pueblo, de una gran parte de su fortuna, y que el decreto que transformaba a los paisanos en propietarios de una parte de su territorio, debía arrebatarle sus atribuciones seculares de alta justicia y de poder absoluto sobre las clases rurales del imperio. Pero se sometió y cumplió su deber con la esperanza consoladora de que su sacrificio material y político aseguraría los derechos y el bienestar de millares de ciudadanos. La nobleza rusa no pone en duda que la prosperidad y la civilización serán los resultados inmediatos de los derechos adquiridos por sus antiguos vasallos. Pero quiere como justa compensación que el soberano le conceda a su vez a ella y a las demás clases del Estado, derechos positivos que aseguren para el porvenir la integridad de la propiedad y el respeto a la personalidad humana contra la arbitrariedad del poder. En la fase actual del desenvolvimiento político de la sociedad, la nobleza rusa no pide privilegios sino justicia independiente de las autoridades gubernamentales, y que el país tenga participación libre en los asuntos públicos.

Poca gravedad atribuimos desde un principio al movimiento *fenianista* que debía destruir en Irlanda la autoridad de la reina Victoria, separar aquel país de Inglaterra y Escocia, y constituirlo en república independiente. Pero no esperábamos que llegara a dar señales de morir de un modo miserable. En Irlanda los acusados de *fenianismo* han probado dignidad y entereza de alma, pero los que en los Estados-Unidos representan como cabezas de la conspiración, ofrecen el mas lastimoso cuadro de anarquía, desorden, y aun poca pureza.

El proceso de los fenianos de Irlanda no ha producido perturbación, ni aun emoción alguna popular. Las autoridades tomaron severas precauciones para conservar el orden, mas por lo visto inútilmente. Los condenados sufrirán su pena en una prisión de Inglaterra. A la hora presente las puertas de la penitenciaría de Dartmoor se habrán cerrado detras de ellos, y en sus celdas solitarias donde verán desfilar largos días, é interminables noches de cautiverio, podrán reflexionar la locura de sus esperanzas y proyectos, y sobre lo censurable de intentar conmovir una sociedad donde la libertad política y el respeto a los derechos individuales han llegado a ser objeto de una verdadera adoración.

Mientras esto sucedía en Irlanda, los fenianos de Nueva-York elegían presidente de una república todavía imaginaria a un coronel que ha respondido de un modo muy extraño a la confianza de sus flamantes súbditos. Ha explotado en grande escala la credulidad y el patriotismo de los numerosos emigrados de Irlanda establecidos en América, donde su trabajo encuentra abundante remuneración. No habrá quizás obrero, ni cultivador, ni sirviente, que no se haya apresurado a depositar en la bolsa de los colectores fenianos en su pequeño óbolo para la emancipación de aquella querida isla que las privaciones de todo género y las angustias del hambre les han obligado a abandonar. Las colectas semanales llegaron a proveer con abundancia el tesoro feniano. Entonces el presidente *in partibus* quiso tener un secretario y un palacio; no reparó en gastos; alquiló una de las mejores casas de Nueva-York, embellecida con esculturas, pórticos y dorados; la amuebló suntuosamente, dió convites, en que corrían con profusión vinos de gran precio a costa de los pobres fenianos contribuyentes, y mientras muchos quizá separaban diariamente un poco de su salario para depositarlo en el tesoro presidencial. Para completar y robustecer su gobierno, el presidente iba a emitir un empréstito: los títulos estaban ya dispuestos, y aun algunos han sido realizados. Pero la discordia levantó la cabeza. El presidente y su secretario fueron acusados ante un comité de salvación pública por abuso de poder fraude y concusión. Habiendo aquellos negado a comparecer ante los jueces, han sido depuestos y privados de su autoridad, y reemplazados por otro presidente y otro secretario. Los comités se multiplican y se declaran en sesión permanente los presidentes se escomulgan uno a otro; se lanzan a la cabeza decretos y sentencias y reciben adhesiones, ó por lo menos afectan recibirlas. Es un espectáculo ridículo é indigno a un mismo tiempo. Probablemente no tendremos que hablar ya mas de fenianismo. Pasemos ahora a cosas mas formales.

A consecuencia del mensaje presentado a las Cámaras por el presidente de los Estados-Unidos, el general en jefe de los ejércitos de la Union ha redactado una memoria de las operaciones militares realizadas bajo su dirección. El trabajo del general Grant ofrece un interés extraordinario por el relieve que dá a las peripecias de la campaña sostenida por los ejércitos beligerantes de los Estados-Unidos.

Grant fué un discípulo bastante adocenado de la escuela militar de West-Point. Cumplió su deber como capitán en la guerra de Méjico. Despues de ella abandonó la profesion de las armas, y se puso al frente de un establecimiento industrial creado por su padre. Los primeros triunfos de la insurrección conmovieron su patriotismo. Se presentó al gobernador de su Estado, le ofreció sus servicios, y recibió un despacho de coronel de voluntarios. Poco despues fué nombrado brigadier en premio de los hechos de armas con que se distinguió con su regimiento sobre el campo de batalla. Su primera empresa fué la espugnación del fuerte Donaldson, donde comenzó a aplicar su famosa máxima: «Entregaos a discreción.»

El Norte desde hacia cuatro años agotaba sus recursos para vencer la poderosa insurrección, cuando encomendó al general Grant el mando en jefe de los ejércitos de la república. No hay en Europa general que haya mandado fuerzas tan numerosas ni extendidas sobre tan vasto territorio. Ha hecho mover seis ejércitos a la vez; el del Potomac, bajo las órdenes de Meade; el de la Luisiana, a las de Banks; el de James River, a las de Butler y Gillmore; el del valle de la Shenandoah, a

las de Sigel, Hunter y Sheridan; el del Mississippi a las de Thomas; y el del Tennessee a las de Sherman. Estos seis ejércitos se hallaban diseminados en una estension de terreno tan grande como la que forman Francia, Italia y Alemania.

Antes de comenzar la campaña que decidió la caída de Richmond y de Petersburgo, el generalísimo Grant dió a cada uno de los jefes de los cuerpos instrucciones particulares, indicándoles el papel que debían representar en el gran drama militar que iba a desarrollarse. Esas instrucciones son claras; designar a cada uno el fin que debe alcanzar, y los medios que han de emplearse. Prueban evidentemente que Grant es un general de primer orden, y que no ha debido sus triunfos solamente a la superioridad del número, y a una bárbara tenacidad. Fué el primero en reconocer que la fuerza militar del Norte se asemejaba, segun la comparación vulgar que ha empleado, a un pesado atalaje de vigorosos caballos, cada uno de los cuales tiraba por su lado, tan pronto hacia oriente, tan pronto hacia poniente, mientras que el enemigo, teniendo a su disposición los ferro-carriles del interior, podía llevar de un punto a otro la gran masa de sus fuerzas, y oponer sucesivamente una resistencia superior.

Los Estados-Unidos se complacen en tener en continua alarma al emperador de Méjico. Hoy es el presidente Johnson con el nombramiento de un embajador cerca de Juarez: mañana el general Grant, diciendo que nunca se presentará mejor ocasión que ahora para enviar a Maximiliano a su antigua residencia de Miramar: despues un periódico anunciando que se aprestan voluntarios y armas para atravesar el Rio Grande, ó sea la frontera mejicana: mas tarde un senador ó un diputado proponiendo que los Estados-Unidos socorran a su hermana la república de Méjico contra la invasión extranjera.

En este sentido se hallan concebidas dos proposiciones presentadas al Congreso y al Senado de Washington; la una por Mr. Schank, y la otra por Mr. Wade. Las Cámaras las han tomado en consideración, resolviendo que pasen a los comités de negocios extranjeros presididos respectivamente por el general Bancks y el senador Sumner. No sería extraño que emitiesen un dictamen favorable, y que fuesen ambas proposiciones aprobadas en las dos Cámaras por una mayoría igual a la que las tomó en consideración. En este caso el jefe del gobierno se vería emplazado por las Cámaras para proteger el honor y los intereses del gobierno de la Union, comprometidos por la tentativa hecha por una potencia extranjera para destruir en el continente americano una república, y establecer sobre sus ruinas un gobierno monárquico sostenido por bayonetas europeas.

Los defensores de la política francesa se han empeñado en probar que el establecimiento del imperio en Méjico no constituye amenaza ni peligro para los grandes intereses de los Estados-Unidos, y que por consiguiente nada justifica que se invoque la doctrina de Monroe. El general Grant se ha encargado de probar cómo afecta al porvenir de su patria la creación del imperio mejicano. No aduce consideración alguna de mezquino interés, ó de celosa rivalidad: habla el republicano sincero, que tiene levantado en su alma un altar a las grandes instituciones que constituyen la gloria y la grandeza de su país. Oigan nuestros lectores, aunque solo sea brevemente, algunas palabras que parecen salidas de los labios de un austero republicano de la antigua Roma.

«El nuevo imperio mejicano nunca será mas que un imperio militar.... si los franceses se retiran, Maximiliano tendrá que rodearse de tropas rigorosamente disciplinadas, compuestas en gran parte de soldados de profesion, y poco simpáticas a la población mejicana. La presencia de tal ejército sobre la frontera Sur de la Union, obligaría al gobierno americano a mantener por su parte, y aunque solo fuese como medida de precaución, otro ejército por lo menos tan considerable, y verase de este modo inaugurarse sobre el continente americano ese sistema de amenazas recíprocas a que las potencias europeas se han condenado aun en tiempo de paz, a espensas de tan enormes gastos. ¿Cuál sería el efecto de este sistema sobre la constitución de los Estados-Unidos? Nadie podría preverlo; pero debería temerse que el pueblo americano llegara a familiarizarse con los procedimientos sumarios del militarismo; que se dejara deslumbrar por la prontitud y la eficacia de los efectos que con ellos se obtienen, y que se impacientara con las lentitudes y la marcha mas pesada del gobierno libre. Entonces se inclinaria a escusar todo abuso de poder que condujera a resultados inmediatos, y además deseables en sí mismos. ¿Quién también si, la aparición de una casta militar en el mundo, favorecida por un príncipe vecino, despertaría el espíritu militar, y arrastraría a las masas a considerar la profesion de las armas como superior a todas las demás en dignidad é importancia? El día en que esta idea de la superioridad relativa del oficio de soldado se hubiera generalizado en el seno de la democracia americana, quién no comprende que se estaria en vías de modificaciones profundas en la forma de gobierno?»

El general Grant prevee con una precisión admirable. Su opinión es una página de historia aplicada, porque siempre los ejércitos permanentes han llegado a ser al fin instrumentos de tiranía. Los Estados-Unidos serán un pueblo libre mientras tengan no un solo Cincinato como Roma, sino tantos Cincinatos como generales.

El día 27 de diciembre reanudaron sus tareas las Cortes españolas. El discurso régio se halla cortado con arreglo al patron de uso en estos casos. De buena gana pediríamos la supresión de esta formalidad, sino se acostumbrara a rendir en ella homenaje al espíritu liberal

del siglo, aunque solo sea de palabra. Bueno es que los pueblos oigan hablar de libertad a los reyes y a los gobiernos, si bien luego no se cumplan las esperanzas concebidas. Siempre queda como un eco que se va transmitiendo de generación en generación, y que señala el punto hácia donde deben converjer todas las miradas. Frases con las cuales se afecta prometer mucho, pero nada preciso; afirmaciones que parecen decisivas, pero que luego se debilitan con un paréntesis ó una salvedad; esplanación de buenos deseos; indicación de proyectos para mejorar el estado moral y mercantil del país, pero que ponen en guardia y suscitan prevención por su misma abundancia.

Abríganse esperanzas de que nuestro rompimiento con Chile entrará pronto en vías de un próximo arreglo. Asegúrase que el gobierno español ha tenido en cuenta los buenos oficios de Inglaterra y Francia, aceptando los términos de un arreglo decoroso para ambas partes. Falta ahora que Chile lo considere del mismo modo. Aquí diremos al gobierno de Santiago lo que Quevedo aconsejaba a la protagonista de uno de sus romances:

Arrojale la cara importa

Que el espejo no hay por qué.

No basta que Chile restablezca sus buenas relaciones con España: es preciso que recuerde siempre que tenemos buques para bloquear los puertos, y cañones para sostener nuestras quejas.

Extrañaría ciertamente y con razón, que no aludieramos de algun modo a la crisis, al período de emoción porque atraviesa España. Procuraremos no tropezar con la autoridad fiscal, no poco recelosa y suspicaz en estos momentos. Dos regimientos de caballería y un batallón de infantería levantaron el grito contra lo existente en Ocaña, Aranjuez y Avila. Diez días han pasado desde que la infantería pasó ya la frontera portuguesa: la columna se dirige a ella, segun aseguran los despachos.

C.

LAS COSTUMBRES POLITICAS DE CUBA.

El banquete con que ha obsequiado el partido liberal cubano a D. Eduardo Asquerino, director de este periódico, y cuyos pormenores, tomados del periódico *El Siglo*, hallarán nuestros lectores en otro lugar de este mismo número, considerado bajo el punto de vista de las costumbres políticas revela un gran progreso en aquella isla y confirma las doctrinas que hace años venimos sosteniendo acerca de la facilidad con que en ella pueden plantearse las instituciones representativas.

Muchas veces hemos dicho que en Cuba desaparecería por completo toda idea de emancipación de la metrópoli, desde el momento en que esta reconociera a los cubanos los derechos políticos de que gozamos los que vivimos en la Península: entonces, hemos afirmado, que en lugar de los partidos clasificados segun el lugar del nacimiento de sus individuos, aparecerían dos partidos clasificados segun las doctrinas liberales ó reaccionarias de los que en ellos se agruparan. A los partidos geográficos, denominados de *criollos* y peninsulares, sucederían natural y lógicamente los partidos políticos denominados liberales y serviles: desaparecería del terreno de la discusión la cuestion de nacionalidad porque todos aceptarían *ipso facto* la gloriosa nacionalidad española: desaparecería ese antagonismo mal encubierto y alimentado con tan poca prevision como falta de patriotismo, que existía entre españoles peninsulares y españoles cubanos; en cada partido político nuevo, mezclaríanse personas de todas procedencias, y lo mas que podría suceder, es que en lugar de dos, se constituyeran tres partidos, uno radicalmente reformista, otro decididamente reaccionario y otro intermedio ó conservador.

Contra esta doctrina se nos argüía siempre con la falta absoluta de costumbres políticas en Cuba. Allí, nos decían, las pasiones son muy vivas: bajo aquel sol ardiente de los trópicos, la lucha política tendría un carácter violentísimo que perturbaría y conmoviera constantemente el país. La libertad de imprenta prestaría ocasión a los mas violentos libelos, la lucha electoral á escenas tremendas de pugilato, el derecho de reunión a los mas desenfrenados clubs de demagogos. El comercio se perturbaría con esta agitación continua, el capital asustado desaparecería, los grandes agricultores temblarían ante los peligros de una reforma social hecha atropelladamente y la gran riqueza, la asombrosa prosperidad de la reina de las Antillas desaparecería en muy pocos años.

En vano nos argüían que Cuba, recibida de uno de los pueblos mas libres del universo periódicos, libros, doctrinas científicas, costumbres mercantiles, artículos de primera necesidad y hasta ideas; que era imposible impedir la importación de esas ideas, cuando la prosperidad de la isla dependía principalmente de la importación de un número inmenso de artículos entre los que figuraba hasta la harina del pan que consumían los cubanos; y que dado un comercio moral y material tan activo como el que existía entre la isla y los Estados-Unidos, era el mas ridículo de los absurdos, y el mas absurdo de los anacronismos, empeñarse en sostener una organización política absolutista con una organización mercantil y económica liberal; empeñarse en conservar las mas odiosas y anticuadas formas del gobierno militar absoluto, en una provincia rodeada por todas partes de pueblos y gobiernos libres; y, sobre todo, pretender que los cubanos que se educaban en los colegios de los Estados-Unidos, ó en los de Francia é Inglaterra y aun en los de España, despues de pasar una juventud estúdiosa en medio de pueblos, donde se acostumbraban a la mas amplia libertad de la ciencia, volvieran a su país y se resignara humildemente a un profundo y sistemático silencio y, lo que es peor todavía, a ser vigilados, explados, des-

deñados, y aun denunciados y perseguidos por gentes que generalmente, y salvo honrosas excepciones iban de la Península con una educación inferior á la suya, muchos de ellos imbuidos en las mas necias preocupaciones políticas y otros sin ideas de ninguna especie, ni políticas, ni científicas, ni económicas, ni aun siquiera las que exigen los rudimentos de la profesion mercantil ó del destino público en que iban á buscar sus medios de subsistencia.

Los males que bajo semejante régimen producía el masonismo en que se había constituido el llamado entonces partido peninsular, no es fácil calcularlos, sino estudiando bien las consecuencias que el mismo sistema produjo en las provincias hispano-americanas del continente. Todavía hoy tocamos los funestos efectos de ese antagonismo que con tan necia tenacidad crearon en aquel vasto continente las antiguas autoridades españolas.

Entonces, como hasta hace poco en Cuba, el pobre jóven que llegaba de la Península procedente de las montañas de Santander, de Cataluña, Galicia ó Andalucía, jóven que ordinariamente no llevaba mas estudios hechos que los de una imperfecta primera educación, así que llegaba recibía de las personas á quien iba recomendado una lección poco mas ó menos concebida en estos términos:

«Vienes jóven á un país, donde muchos creen que se adquiere en muy poco tiempo y sin trabajo una gran fortuna. Si traes estas ideas vienes equivocado porque aquí como en todas partes, es preciso trabajar para ganar el sustento. Ciertamente que aquí con honradez, con aplicación, siendo dócil y subordinado á los jefes y con la protección de personas ó casas como esta, se puede ganar un capitalito mas pronto que en España; pero cuenta que para esto has de ser muy obediente, muy puntual en el desempeño de tus obligaciones, muy económico, muy reservado y observar muy buena conducta. Sobre todo nada de distracciones peligrosas y malas compañías, y ten por seguro que aquí lo son todas las de los hijos del país. Estos nos aborrecen, envidian nuestra laboriosidad y las riquezas que adquirimos con ella: aquí por consiguiente has de ser español antes que todo. Tratarás solo con los españoles, y procurarás á todo trance no mezclarte ni adquirir relaciones con los criollos.»

Esta lección repetida uno y otro día y por todos los protectores del muchacho y además por todos los amigos de estos, producía necesariamente un efecto de desconianza y repulsión hacia los españoles americanos en el jóven aprendiz de comerciante. Un trabajo activo en la tienda ó en el escritorio, no le dejaban tiempo para reflexionar sobre la exactitud ó inconveniencia de semejantes consejos. Si le daban por primera ocupación llevar el copiador de cartas, pronto la inteligencia del neófito adquiría la práctica de la correspondencia mercantil: del mismo modo se familiarizaba con las operaciones de compra y venta de azúcares, tabacos, cafés ú otros artículos; adquiría así mismo un conocimiento empírico de las funciones de la letra de cambio, aprendía á hacer los contratos de fletamento, y sobre todo, si era listo, bien pronto se hacia distinguir por su pericia en los desembarques y despachos en la aduana: Dios sabe, muchas veces, por qué medios conseguía abreviar los trámites, ó suavizar la dureza del arancel.

A los pocos años el aprendiz era ya un buen tenedor de libros, un excelente liquidador de averías marítimas, tenía participación en los negocios de su principal y un peculio propio bastante respetable. Reservado cual conviene á los hábitos comerciales, jefe de otros neófitos recién llegados de la tierra, á quienes trataba con la misma dura severidad con que él había sido tratado, pocas veces se sonreía, y en su porte y maneras empezaba á distinguirse al futuro Crespo, enriquecido en una honrosísima profesion; pero en cuyas operaciones mas de un crítico mordaz entrevería algo que no estaba muy en armonía con los verdaderos intereses del fisco, es decir, de la *real Hacienda*, como se llamaba en Ultramar.

El *contrabando* es una consecuencia lógica, indeclinable, natural de toda restricción mercantil y de todo derecho arancelario muy alto, y en Indias, según lo atestigua la misma legislación enderezada á reprimirlo, el contrabando era escandaloso. Para hacerlo con facilidad, los contrabandistas mercantiles, tenían que entrometerse con los *oficiales reales*, es decir, con los altos funcionarios de Hacienda. Nuestro héroe, había llegado en la casa de comercio de que ya era socio, á desempeñar las delicadísimas funciones de agente de alijos blandestinos. Para esto era necesario ejercer una gran influencia con los oficiales reales, pero esta influencia tenía sus graves inconvenientes: no siempre los negocios eran bastante considerables para contentar á todos, era necesario evitar los antagonismos y las envidias y celos de intereses entre aquella gente oficial y para esto venía ejerciendo influencia sobre el intendente, y mejor sobre el mismo virey. Y cátese á nuestro ex-jóven de Santander ó de Barcelona, convertido de comerciante en intrigante político.

Formando parte de la camarilla poderosa, por sus onzas de oro, que rodeaba á los primeros magistrados de la provincia, era de ver el cuidado con que se apresuraba á visitar y obsequiar á todo funcionario público que llegaba de la Península: con qué asidua solicitud le pedaban los peligros de dejarse conducir por las ideas de los criollos, con qué colores tan vivos le pintaban el odio reservado de estos á todo lo que procedía de España, y con qué banja despues le hacia entender, que venía á un país muy caro, donde el sueldo era insuficiente para sostener el decoro del nombre español; pero que no tuviera cuidado, que él y sus amigos cuidarian de abrirle el camino de la fortuna dirigiéndole por el que todos seguían, y único que podía seguirse para que el país prosperara.

El empleado peninsular en aquellos tiempos, solía

ser un practicon oficinesco, sin estudios filosóficos, ni de derecho, ni económicos ningunos, ó un mal estudiante, segundon de alguna buena casa y calavera, á quien su familia desesperada había buscado un empleo en Indias á fin de ver si sentaba la cabeza y hacia fortuna. Claro es que con tan escasa instruccion, debían sonarle muy bien al oído, discursos como este:

«Señor D. Zutano, aquí no hay partidos políticos entre los peninsulares, aquí todos somos unos, españoles ante todo y sobre todo. Unión estrecha entre nosotros para conservar á España el rico floron que representa esta provincia. Desconfiar sobre todo de los hijos del país, porque encubierto con la suavidad y zalamería de su al parecer afable trato, nos tienen un odio mortal. Todos ellos, en esto créame V. á mí, todos ellos tienen ideas anárquicas, revolucionarias, disolventes; todos son anexionistas, insurgentes, filibusteros. Con ellos toda vigilancia es poca y lo que en la Península es moneda corriente en política, aquí produciría inmediatamente la pérdida de esta riquísima provincia. Aquí solo hay un medio de gobernar que es el gobierno de una autoridad sabia y enérgica que obligue á todos á andar derechos y que no se pare en barras cuando sea necesario hacer un saludable escarmiento.»

De esta manera se formaba una atmósfera política inquisitorial y absolutista, sostenida por la *solidaridad* ó mancomunidad de intereses entre unos y otros peninsulares. Llegaba un nuevo capitán general, hombre de armas, generalmente de mucho valor en el campo de batalla, con dotes de mando para mandar... soldados; pero ageno á todas las grandes cuestiones de derecho y de economía política que surgían á cada momento en el gobierno de la provincia confiada á su cuidado. Desorientado, perplejo desde los primeros momentos, sin conocimiento del país, sin ideas políticas bastante científicas y sólidamente cimentadas para sobreponerse á la camarilla que desde luego le rodeaba, era bien pronto juguete ó maniquí de esa misma camarilla. Si era hombre probo y honrado, ó no tenía alcances para conocer los abusos, ó estos eran tales y de tal magnitud que se sentía sin fuerzas para atacarlos de frente.

En seguida le abrumaba el enorme peso de sus inmensas atribuciones. Presidente de la audiencia y del real acuerdo, que entonces entendía en los asuntos de administración y gobierno, superintendente de Hacienda, juez militar del distrito, carecía materialmente de tiempo hasta para firmar. Desde que llegaba no oía hablar mas que del espíritu anti-español, de los naturales de la provincia, de la necesidad de un gobierno fuerte, del peligro de insurrecciones, ¡Que habia de suceder! La mayor parte de estos jefes superiores se volvían á los tres años á la Península, sin haber conocido ni aun someramente, el pueblo que se hacían la ilusión de haber gobernado.

Tales eran las costumbres políticas de antaño en Ultramar, costumbres de que aun quedan ogaño muchas reminiscencias, costumbres que empezó á modificar profundamente el duque de la Torre, costumbres que afortunadamente están desapareciendo bajo el mando del marqués de Castell-Florite, quien hizo desaparecer otras semejantes en Cataluña, demostrando á muchos políticos tan imbéciles como encumbrados que el pueblo catalán, fantasma terrorífico de todos los gobiernos, es uno de los mas fáciles de gobernar.

A este resultado, han contribuido indudablemente algunas reformas, que aun cuando tímidas é incompletas, desembarazan la accion de los gobernadores superiores civiles. Se ha dado nueva organizacion á las audiencias, suprimiendo los reales acuerdos y limitándolas á funciones exclusivamente judiciales, en las que no pueden influir tan directamente los capitanes generales; se ha hecho, si bien mezquina, la reforma municipal, se ha separado la hacienda de la administracion civil, y aunque esta exige ahora una reforma descentralizadora, por de pronto hay ventaja en que las atribuciones que la están confiadas, no radiquen en el tribunal superior de la isla.

Pero todo esto era mezquino, insuficiente sin libertad de imprenta que pudiera señalar los abusos y pedir los oportunos correctivos: todo esto era completamente estéril mientras continuaran las camarillas compuestas de negreros y contrabandistas, dominando la política de la grande antilla á fin de asegurar mejor el éxito de sus alijos de africanos ó de barriles de harina norte-americana. Se necesitaba un gobernador superior civil que creara las costumbres políticas liberales, que diera vida á la imprenta, que hiciera entrar en la vida política á los hijos del país, donde hay mucha ilustracion, donde están los intereses mas conservadores del orden porque sus fortunas consisten en bienes raíces y la agricultura está casi toda en sus manos; era necesaria una gran energia para reprimir la trata; era asimismo indispensable tener el valor de proponer al gobierno la reforma arancelaria sobre todo con relacion á las harinas norte-americanas, á fin de que suprimiendo el *bando* desapareciera el desmoralizador *contrabando*.

Por fortuna el establecimiento de una buena línea de vapores habia facilitado mucho las comunicaciones con la península: la creacion de un ministerio de Ultramar obligaba al gobierno metropolitano á despachar con actividad y despues de bien instruidos, muchísimos espedientes que antes dormían años y años cubiertos de polvo y en el olvido. La facilidad de comunicacion y la creacion primero de la direccion y despues del ministerio de Ultramar, produjo el excelente resultado de enviar á las antillas empleados mucho mas ilustrados que los que antes solían arriesgarse á tan penosa espatriacion. A este último ha contribuido mucho la educacion mas perfecta que hoy se recibe en la península y que naturalmente alcanza á todos los jóvenes empleados; pero á pesar de estos nuevos y favorables elementos, era preciso empezar la vida política liberal: abrir al ménos la pri-

mera bálvula y no retroceder ni asustarse por el agudo silbido que produciría el vapor al escaparse por primera vez de una caldera en que sufría la enorme presión del mas rígido de los despotismos.

Para esto no se necesitan nuevas leyes; porque bastaba cumplir la letra de las existentes. En Cuba regia y rige la ley de imprenta del tiempo del estatuto real; ley relativamente liberal, ley que establece la previa censura; pero que restringe las facultades de los censores mucho mas que nuestra ley restringe en la península las facultades de los fiscales. Por aquella ley deben estar libres de censura previa todos los escritos que tratan de administracion y economia política, y en los escritos políticos no se puede impedir la publicacion de los que no ataquen la persona del monarca, la religion, de los que no atenten contra el orden y así por este estilo algunas otras pequeñas restricciones. Cumplir el espíritu y letra de la ley existente de imprenta, era precisamente abrir esa primera bálvula á las costumbres políticas liberales. Los primeros pasos, aunque tímidos, los dió en este sentido el general Serrano: la gloria de haber dejado cierta libertad relativa para la polémica política le corresponde por entero al general Dulce.

Algo tambien nos toca á nosotros; nosotros desde la Península empezamos el ataque á los viejos abusos de la política ultramarina: el mal llamado partido peninsular sintió la herida, y como era el primer golpe que recibía, se revolvió con grande ira contra nuestros primeros escritos, consiguiendo que se prohibiera su circulacion en la isla. ¡Inútil triunfo! Nosotros redoblamos nuestra energia; nosotros levantamos el velo y arancamos la máscara á los monopolistas de españolismo y de comercios tan reprobados como lucrativos. Ahí está la coleccion de LA AMÉRICA: á cada prohibicion, respondíamos con un artículo mas enérgico; cuando temíamos que atacaran demasiado directamente á nuestro periódico, acudíamos con nuestros escritos á los periódicos diarios, y sucedió, lo que era forzoso que sucediera; el partido reaccionario de Cuba se fué acostumbrando á los golpes, se fué convenciendo de que no era inviolable y mucho menos infalible, y sobre todo, adquirió la conviccion de que á pesar de sus inmensas riquezas, todo el poder de su oro no podia vencer á unos modestos escritores que no tenían otra fuerza que la justicia de la causa que defendían.

Pronto la multiplicacion de nuestros escritos coincidió con las voces elocuentes de los primeros oradores del Parlamento, que llevaron la cuestion de reforma política ultramarina al seno de las Cortes, y para que fuera mas sensible la vergonzosa derrota de los monopolistas la necesidad de esta reforma se proclamó en los discursos de apertura de las Cortes y por los labios augustos del monarca.

A la censura política de Cuba no le era permitido mutilar las sesiones de Cortes y mucho menos cometer el desacato de borrar un párrafo del discurso de la Corona: nuestra doctrina, en tan buena compañía, tuvo que pasar: el partido reaccionario estaba, por consiguiente, vencido, muerto, aniquilado moralmente.

El general Dulce, no obstante, tiene el gran mérito de haber permitido que la polémica política se sostuviera en la misma isla. Empezó esta polémica con gran violencia: *La Prensa* atacó rudamente al *Siglo*, éste se defendió aunque con temor y timidez al principio; pero se defendió al fin, y con esto el primer paso se habia dado, la gran dificultad se habia vencido.

El Siglo despues ha defendido la reforma política, ha contestado á todos los ataques que le dirigian y hasta ha tomado á su vez la ofensiva. Y ¡qué ha resultado?... ¿Dónde están los trastornos, los desórdenes, los males que se temían de la libertad de imprenta cual si fuera una nueva caja de Pandora?

Los resultados se pueden estudiar en el banquete dado al Sr. Asquerino. Ese partido liberal cubano tan temido, ha manifestado un españolismo decidido, un amor á la dinastía y á la primera autoridad de la isla tan sincero, como sinceras han sido las manifestaciones de la doctrina liberal que le anima.

De la libertad; aunque todavía muy limitada, de imprenta, los cubanos han pasado de un golpe al ejercicio del derecho de reunion política, al verdadero *meeting* á la inglesa. Y en ese *meeting* nada se ha hecho contrario al orden, nada en sentido revolucionario, nada que revele una exaltacion peligrosa. Cuba ha demostrado en su reunion política, lo mismo que en sus primeras polémicas de imprenta, que está preparada para la libertad, porque tiene las *costumbres políticas* de los pueblos libres.

Aquí concluye este artículo, que aun cuando escrito de prisa y con algun desaliño, se apoya en hechos que no admiten réplica; pero puesto que lo ha motivado el banquete dado en honor del Sr. Asquerino, séame permitido dar un público testimonio de gratitud á los que me hicieron el alto honor de colocar mi nombre en la sala del convite al lado de otros muchos de gran valía; séame asimismo permitido dar gracias por el brindis de que fui objeto, no tanto por el recuerdo que mucho vale, cuanto por haberme en cierto modo equiparado al nombre ilustre del Sr. Saco, que por la pureza y elegancia de su estilo, por la fuerza de su dialéctica, por su grande erudicion y por su nunca desmentida constancia, es uno de los escritores que mas honran á su patria la isla de Cuba, y en cuyos luminosos trabajos he encontrado muchas y muy bien templadas armas contra los enemigos de la libertad en las Antillas.

Pero al mismo tiempo debo traspasar el honor de que he sido objeto á la escuela economista, radicalmente liberal, á que pertenezco y en la cual adquirí la mayor parte de las doctrinas con que vengo defendiendo la reforma política ultramarina. Hay el error de creer que los economistas no son hombres políticos, ó al menos que la escuela economista mira con cierto des-

den las reformas políticas. Contra este error se levanta la memoria de Adam Smith y de Florez Estrada que defendieron la autonomía política de las provincias ultramarinas, Cobden, que proclamó una nueva política internacional cosmopolita, apoyada en los intereses pacíficos de un activo comercio, y el ilustre Jhon Bright que se levanta ahora en Inglaterra para pedir con energía el sufragio electoral para todas las clases obreras.

Y también se levantan contra esa preocupación las reformas de Mr. Gladstone que han producido un alivio de 1.800 millones anuales en las contribuciones que pagaba el pueblo inglés.

Lo que sí es cierto, es que los economistas radicalmente liberales, no queremos las reformas por medios violentos, no queremos las soluciones de fuerza, porque la fuerza, en nuestro concepto, raras veces conduce los pueblos a la verdadera libertad.

FELIX DE BONA.

A LA IBERIA, LA ESPAÑA Y LA REFORMA.

Con gran sorpresa hemos visto inserta en *La Iberia* una carta de un supuesto progresista en que combate con el rudo encarnizamiento de un reaccionario dotado de espíritu estrecho, de corazón mezquino y de pasiones innobles, el banquete con que los cubanos, amantes de las reformas, obsequiaron al director de LA AMÉRICA. La saña se revela en todas las frases de la carta, y se desencadena contra el capitán general, sin duda porque en la opinión del ardiente progresista, que está ya en mangas de camisa para echarse a nadar entre los demócratas, la autoridad militar de Cuba no es tan intolerante como apetece ese español verdadero, progresista y demócrata. Deploramos que *La Iberia* haya caído en el lazo grosero que le ha tendido el liberal de nuevo cuño que le dirige la citada carta, acaso ofuscado nuestro colega por los ataques molestos que lanza el flamante progresista contra el marqués de Castell-Florite.

¿No ha visto *La Iberia* que su corresponsal alude irónicamente en son de mofa a los banquetes progresistas y demócratas verificadas en la Península? Esta alusión sarcástica, bastaba para que *La Iberia* hubiera comprendido la verdadera intención y la hilaza del zurcador de tan insidiosas frases. Es lástima que el capitán general de Cuba, en vez de atender a los cubanos que se interesan, como es justo por su país, no se inspire en los consejos del anónimo corresponsal, cuyas funciones, antecedentes y servicios quisiéramos conocer para poder apreciar en todo su valor su españolismo, progresismo y democratismo, y todos los ismo, como fanatismo contra el verdadero patriotismo.

¿Cuánta pequeñez y cuánta miseria! Nos duele que *La Iberia* haya acogido en sus columnas la carta ridícula a pesar de la intención siniestra que resalta en todas sus líneas, porque nuestro colega no puede participar de las ideas anti-reformistas, habiendo suscrito el manifiesto dirigido a la nación por el comité progresista en que se dice: *procurando aplicar los beneficios de tan importantes reformas a las provincias ultramarinas, así satisfaciendo sus legítimas aspiraciones*, y hasta sería ingrato, lo que no podemos suponer, el director de *La Iberia*, con los distinguidos e ilustrados cubanos que asistieron al banquete, y tuvieron la galantería y deferencia de colocar su nombre en uno de los tarjetones que adornaban el salón.

A *La España* debemos contestar en otro tono. Lo que nos sorprende en *La Iberia*, no nos admira en *La España*. Entre el corresponsal y la redacción debe existir completa armonía. El periódico defensor de la reforma liberticida de Bravo Murillo, sería lógico y consecuente aunque defendiera hasta la inquisición en nuestras Antillas. ¿Qué españolismo tan acrisolado el de su corresponsal! ¿Qué alardes tan ridículos! ¿Cómo hemos de calificar a estos españoles que van a América a hacer su negocio, que emplean su actividad y su talento en formar su fortuna, lo que es legítimo y honroso, pero que no muestran simpatía ni afecto por la prosperidad de los pueblos, que aspiran a fundarla sobre las sólidas bases de reformas fecundas y necesarias para asegurar su porvenir y desarrollar su riqueza? Cuando menos, son ingratos y egoístas. Por fortuna no merecen estos dictados todos los españoles que en América se consagran a desempeñar con celo e inteligencia sus dignas funciones en las diversas carreras del Estado, ó adquieren su patrimonio en la industria y el comercio á fuerza de economías, de trabajo y de perseverancia, y lejos de crear antagonismos funestos é injustos entre peninsulares y americanos, no hieren la susceptibilidad de aquellos pueblos, y con su trato cordial, afable y simpático, se hacen acreedores al respeto y cariño de nuestros hermanos de Ultramar, y estrechan los lazos fraternales que deben unirlos á la madre patria. Estos españoles verdaderos no nos inspirarán mas que sentimientos de gratitud y de veneración; pero combatiremos con energía á los que solo van á explotar el país, impulsados por una sordida codicia, y fanáticos é intemperantes quieren resucitar los tiempos de Torquemada, y tratar con párias á los que son hijos de una misma madre, la noble y magnánima nación española.

Concluimos con un solo argumento dirigido á nuestro apreciable colega *La Reforma*. Esos personajes á que alude el citado periódico, y que sienten que sean los auxiliares del director de LA AMÉRICA, deben ostentar algunos títulos respetables para haber obtenido los sufragios de sus compatriotas, y merecido la honra de ser nombrados por el capitán general miembros del municipio de la Habana. Si los redactores del *Diario de la Marina* y de *La Prensa* no asistieron al banquete á que fueron invitados para obsequiar al director de LA AMÉRICA,

si no se dignaron dar esta muestra de atención á un compañero, que se hallaba distante algunas leguas de su patria, esto no significa mas sino que dichos señores entienden las reglas de la urbanidad y de la educación de otra manera distinta que los redactores de LA AMÉRICA. Nosotros no hubiéramos obrado en Madrid en igual caso con los citados redactores, como ellos han procedido con el director de LA AMÉRICA. Pero este se halla demasiado satisfecho con las honras y distinciones que le han dispensado los ilustrados y liberales redactores de *El Siglo* y los mas distinguidos cubanos, como podrán ver los citados periódicos y nuestros lectores en otro lugar. Basta por hoy.

No basta; porque vemos que *El Español* también reproduce la carta de *La España*; y tampoco nos sorprende que defiendan la tiranía aquí, en Cuba y en el orbe entero, el órgano genuino de los que ensangrentaron las calles de Madrid en la noche inolvidable de San Daniel. Ahora sí que basta y sobra.

(L. R.)

Las circunstancias especiales en que nos encontramos nos obligan á retirar un artículo, debido á la pluma de un conocido publicista y en el cual hacia el análisis del discurso pronunciado por S. M. al abrirse las Cortes. Impreso ya nuestro anterior número, cuando esto ocurrió no pudimos entonces ocuparnos de aquel suceso, y hoy que otros posteriores nos colocan en la misma imposibilidad, nos limitamos á reproducir el discurso de la corona.

Dice así:

DISCURSO

Leído por S. M. la reina en el acto solemne de abrir las Cortes del reino el 27 de diciembre de 1865.

Señores senadores y diputados:

La apertura de las Cortes del reino ha sido en todos tiempos un suceso fausto para la monarquía española. Animada de este pensamiento, vengo siempre con íntima complacencia á inaugurar vuestras tareas legislativas, bien sea para asociarme al júbilo público por la prosperidad de la nación, bien tenga que pedir consejos y auxilios en sus conflictos.

Mi anhelo por la paz no fué bastante á impedir un rompimiento de hostilidades con la república de Chile, que ha negado tenazmente una reparación honrosa por los agravios causados á España durante las pasadas desavenencias con el Perú. Mi gobierno os dará oportunamente cuenta del curso de la guerra y de las negociaciones á que haya dado lugar.

Las relaciones con las demás potencias continúan siendo amistosas.

Motivos de diversa índole, fundados en los intereses y sentimientos permanentes de la nación, me han impulsado á reconocer el reino de Italia. Este reconocimiento no ha podido entibiar mis sentimientos de profundo respeto y filial adhesión al padre común de los fieles, ni menoscabar mi firme propósito de mirar por los derechos que asisten á la Santa Sede.

Constante en mi deseo de respetar la independencia de los Estados de América, establecidos en los antiguos dominios españoles, he celebrado un tratado de paz y reconocimiento con la república de San Salvador.

La crisis que por diversas causas pesa sobre nuestras plazas mercantiles, agrava las dificultades de la Hacienda, y aunque las rentas públicas se reponen de la baja accidental que sufrieron, es preciso reformar algunos impuestos para aumentar los ingresos del Erario y hacer en los gastos públicos severas economías que preparen dentro de un breve plazo la verdadera nivelación del presupuesto. La caducidad ó pronta liquidación de deudas inveteradas, la reducción de la flotante á sus naturales límites, extinguiendo gradualmente el saldo que resulta en favor de la Caja de depósitos, y otras medidas que sobre el crédito y sobre el aprovechamiento de la masa aun considerable de bienes nacionales, medita mi gobierno, serán objeto de diferentes proyectos de ley que se os presentarán con los de presupuestos y cuentas generales del Estado.

El desenvolvimiento de las fuerzas productivas, intelectuales y materiales del país es el verdadero medio de acrecentar los recursos del Tesoro, debiendo de mirarse los demás como artificiales y propios solamente de los períodos de transición. Mejorar la ley de Instrucción pública para extender la enseñanza primaria y para propagar las ciencias útiles á la agricultura y á la industria; facilitar el aprovechamiento de las aguas que por nuestros sedientos campos corren perdidas al mar; asegurar al propietario en el goce tranquilo de los frutos de su capital y trabajo; disminuir las trabas de aquellas industrias, que como la minera, se hallan aun sometidas á una reglamentación y centralización opresoras; multiplicar las vías de comunicación y con ellas los cambios y el consumo, es dar estímulo y nuevos ensanches á la producción y fundar en el desarrollo de la pública riqueza un porvenir mas lisonjero para la Hacienda. A realizar estos fines contribuirán los proyectos de ley que mi gobierno os propondrá y que vuestra sabiduría y patriotismo acertarán á completar y perfeccionar.

Uniendo á la actividad individual el impulso colectivo de las diputaciones y los ayuntamientos, será mas rápido el movimiento progresivo, de las mejoras que reclama la moderna civilización. Aquel concurso de todas las fuerzas, solo puede realizarse vivificando el espíritu de libertad municipal, nunca estinguído en los diversos reinos que han formado la monarquía española, y concentrándole en los verdaderos intereses de la administración local por medio de leyes que la pongan en armonía con la ley que regula el gobierno y administración de las provincias.

Cuando los intereses generales de la nación y los particulares de la agricultura, de la industria y del comercio no lo reclamaran, merecerían por su fidelidad inalterable las provincias de Ultramar que no se demorasen las reformas de que cada una necesita según su estado. Mi gobierno someterá á vuestro examen un proyecto de ley para penar con eficacia el tráfico de esclavos en las Antillas, mientras se preparan con el estudio indispensable las leyes especiales porque han de regirse con arreglo á la Constitución de la monarquía.

La ordenada y pronta administración de la justicia es garantía de los derechos políticos y civiles y base la mas firme del principio de autoridad. En esto se funda la nece-

sidad unánimemente sentida de nuevas leyes de organización de los tribunales, de enjuiciamiento, de casación en materia criminal que el gobierno medita traer á vuestra deliberación.

El ejército por su lealtad y disciplina merece mi constante aprecio y el de la nación, así como la marina, que en las apartadas regiones del mar Pacífico sostiene los intereses de la patria y el honor de nuestra bandera.

La tranquilidad por breve tiempo turbada en Lérida y Zaragoza, con motivo de las tarifas de consumos, fué restablecida con la intervención de las autoridades militares y de la fuerza del ejército. Los sediciosos han sido entregados á los tribunales competentes y el orden se conserva en todos los pueblos de la monarquía.

Por fortuna la triste experiencia de las revoluciones ha enseñado á las diversas clases sociales que el trabajo es fuente de virtud y bienestar en los individuos; que el aumento de la producción nacional es en los pueblos modernos testimonio incontestable de su poder y de su grandeza, y que ni el trabajo ni la producción pueden desarrollarse donde no coexistan el orden y la libertad.

Poseído mi gobierno de estos principios y sin alarmarse por la incesante actividad de los partidos políticos, confía que vencerá todas las dificultades manteniéndose dentro de las prescripciones legales y uniéndose con su espíritu á la opinión nacional verdadera y legítimamente representada en el Senado y en el Congreso. Una política tolerante sin ser débil; que reprima el desorden sin crueldad, y que en todas ocasiones tenga firmeza y tesón para realizar sus propósitos, es la sola que puede desembarazar el camino difícil de perfección y de progreso á que están llamados los individuos y las naciones. Teniendo todos por única mira el interés público, por guía la opinión nacional, por regla el respeto á la ley, é invocando siempre el nombre de Dios, nunca faltará, así lo espero, entre los poderes del Estado aquella cordial inteligencia que afirma la tranquilidad y el progreso en lo presente, y que prepara días prósperos y felices á las nuevas generaciones.

Ha llegado á esta corte desde París el ilustrado doctor Sr. Triana, botánico de la comisión científica de Nueva Granada. Su objeto es solicitar del gobierno español que le permita la publicación de los dibujos de plantas y otros documentos importantes para la ciencia de la botánica, que obran en poder de nuestro gobierno desde que proclamó su independencia Nueva Granada, de donde aquellos proceden. Nos asociamos al pensamiento laudable del Sr. Triana, esperando que el gobierno coadyuve á tan noble empresa.

El gobierno había concedido hace algun tiempo al Sr. Triana la autorización para ordenar y clasificar las láminas que constituyen la parte mas notable de las colecciones granadinas; pero como según tenemos entendido, cada dibujo tiene sus borradores y ensayos, el gobierno podía permitir al Sr. Triana, que, perfeccionando el trabajo de tan difícil obra, se le cedieran los borradores incompletos, como compensación de este servicio.

De un día á otro saldrá del Ferrol la goleta *Consuelo* para Montevideo, á relevar á la *Vad-Ras*, que seguirá al Pacífico con la fragata *Almansa*. También la *Trinidad* se encuentra lista y se hará al mar con el mismo destino de un día á otro.

Por orden del gobierno de los Estados-Unidos, se están fabricando en las fundiciones de Pittsburg unos cañones monóstruos de calibre superior á todos los conocidos, y con los cuales se propone el citado gobierno hacer inútil el blindaje de los barcos de guerra.

Cada haque llevará uno solo de estos formidables cañones que arrojarán balas de 50 pulgadas de diámetro, las cuales atravesarán las mas fuertes corazas de hierro.

Se espera en Nápoles para uno de estos días al heredero de la corona de Italia, el príncipe Humberto, que vá á tomar el mando del sexto departamento militar.

La elección de Mazzini para diputado del parlamento italiano por uno de los distritos de Nápoles, elección que se cree segura, ha producido gran sensación en Florencia. A Mazzini lo protegen en la lucha la francmasonería y el partido de acción.

Hé aquí las últimas noticias oficiales acerca de la insurrección de que nos ocupamos en nuestra revista general.

—La división mandada por el general Zavala que se hallaba en Malaga, y la columna del gobernador militar de Ciudad-Real avanzando por la sierra del Guadiana, al mismo tiempo que la del general Echagüe por la del Tajo, han obligado á los sublevados á salir del interior de la sierra de Toledo, pronunciando decididamente su movimiento por el Hozajo en dirección á Portugal.

—Ha llegado á la Carolina la columna que, compuesta de batallones y un regimiento de caballería, ha de operar en Despeñaperros á las órdenes del general D. Juan Urbina, segundo cabo de Granada.

—Según partes recibidas de Aragón, Cataluña, Valencia, Castilla la Vieja, Granada, Andalucía y demás distritos continúa el orden inalterable.

—Prim, con parte de las fuerzas que le seguían, y escoltado muy de cerca por Escoda, el Noy de las Barraquetas y sus veinte ó treinta catalanes, se ha internado en los montes de Toledo, buscando su salvación en la fuga á Portugal.

El resto de los sublevados se ha dispersado en diferentes direcciones, marchando unos hacia diferentes puntos, abandonando otros los caballos y presentándose algunos á las autoridades.

Muchos dispersos, bastantes caballos, el carruaje en que iba Prim y el botiquín de la expedición han caído en poder de las avanzadas de las tropas, según se dice última hora, y aunque la noticia nos parece muy probable, no tenemos datos suficientes para responder de su completa exactitud.

Lo que sí podemos asegurar es que la insurrección se halla moralmente vencida, y que en breve quedará materialmente aniquilada.

RESEÑA GENERAL

DEL GOLFO DE GUINEA, Y DEMOSTRACION DEL GRANDE INTERÉS QUE OFRECE Á EUROPA EN TODOS CONCEPTOS.

El verdadero conocimiento de la Guinea, de ese célebre país africano, que encierra á la vez inmensos tesoros vírgenes con que le ha dotado la naturaleza, allí pródiga y espléndida á lo sumo, y costumbres horribles y espantosas que asombran la humanidad civilizada; es uno de los estudios que mas interesan á la Europa industrial y cristiana, ya para utilizar aquellas riquezas vírgenes, ya para delinear el campo donde mas urgente y ventajosa aplicación puede tener la caridad cristiana, que es el eje de la religion verdadera, ya en fin, para dar ameno pasto á la curiosidad y ensanchar los espacios á la imaginación, recorriendo el velo de las misteriosas escenas que en aquel país singular están verificándose.

Y cómo podria menos de interesarnos hasta la mas pequeña poción adquirida sobre una comarca, donde reinan pasmosos vicios mezclados con grandes virtudes de sus habitantes; donde la constitucion física es una especialidad, examinada en su conjunto; donde el reino vegetal ostenta su mas frondosa lozania; donde campear gigantescos, bellos, numerosos y útiles animales, y donde los agentes y fenómenos atmosféricos llaman tan seriamente la atención por sus efectos y circunstancias?

Lejos de nosotros la pretension de haber profundizado en todos estos misterios, en todos estos fenómenos, en todos los detalles que abrazan los grandes capitulos ó partes que dejamos bosquejados, tanto como para hacer de ellas un retrato fiel con toda la amenidad de su claro-oscuro en solo algunos artículos de nuestro periódico. Esa pretension vana é irrealizable en tan estrechos límites aun cuando tuviéramos todos los conocimientos necesarios, dista mucho de nuestras aspiraciones.

Lo que pretendemos es trazar un boceto de aquel inmenso cuadro todo lo mas concreto y exacto que nos sea posible, descendiendo á importantes detalles solo cuando los juzguemos de utilidad para llamar la atención sobre ellos, ó para dejar de relieve lo que mas interesa conocer á nuestros lectores, y en general á nuestro país. Si otra cosa hiciéramos, seria intrincarnos en una obra que requiere mucho tiempo, grandes medios y muchos voluminosos tomos con infinitos grabados, si hubiera de satisfacer completamente esa gran necesidad que está llamando los sábios y las naciones de nuestro continente á confeccionarla y publicarla.

Para anticipar una idea sobre el método que observamos en nuestros artículos, diremos que pensamos abrazar en ellos

- La reseña geográfica é hidrográfica;
- La reseña geológica y mineralógica;
- La reseña meteorológica y climatológica;
- La reseña botánica y zoológica;
- La reseña etnológica, con noticias muy importantes sobre las razas que pueblan á Guinea, sus caracteres, usos y costumbres;
- La reseña agrícola de aquel distrito, y
- La reseña industrial y comercial del mismo; terminando con un resumen que espese el interés que sus circunstancias ofrecen á España y demás naciones de Europa.

¡Vasto campo se estiende delante nuestros ojos, aun limitando á sucinta reseña las materias que abraza el SUMARIO precedente! Campo amenísimo, cuya accidentada estension nos arredraria, si un deber imprescindible no nos obligara á ingresar el óbolo del trabajo y de nuestros conocimientos adquiridos, en el gran tesoro de la humanidad. Nosotros hemos visto de cerca esa misteriosa comarca del África Occidental, residido en ella durante muchos años, comparado las noticias de escritores, antiguos y modernos, con los fenómenos realizados en nuestra misma presencia, y la exposicion ó publicacion de este conjunto de antecedentes que nos parece un deber, opinamos que no dejará de interesar á nuestros lectores. Entremos, pues, en el fondo de la tarea.

DEMARCAACION DE LA GUINEA.

El África Occidental comprende, segun varios autores de geografia, toda la costa y territorios del continente africano, que existen desde el Cabo Espartaco hasta el Cabo de Buena Esperanza. Otros geógrafos han propuesto definiciones distintas, pero la mas generalmente aceptada es esta.

Una parte de esa costa occidental, es la de Guinea, y se nombra así todo el espacio de terreno vecino á la mencionada costa, en una zona de ancho variable, que se estiende desde el mar, hasta cien leguas de latitud al máximum.

Los antiguos geógrafos, es decir, los geógrafos del siglo XVII y XVIII, abrazando bajo el nombre de Guinea toda la costa y zona de territorio que existe desde el Río Senegal hasta el Cabo Lopez Gonzalez, y otros aun la estendian hasta el Cabo Negro, ó sea desde los 16° de latitud Norte, á los 16° de latitud Sur, como se ve en las antiguas cartas geográficas de P. Duval, Anville, F. de Evit, Henry, John, Arrowsmith y otros: comprendiendo la Senegambia en la Guinea. En 1837, Mr. de Avezac propuso á los geógrafos modernos que diesen el nombre de Guinea solamente á la parte africana que se estiende desde Cabo Palmas hasta el fondo de la bahía de Biafra, ó sea hasta el Río del Rey, cuya division aceptaron varios estadistas mo-

ernos y la siguieron varios escritores, dando el nombre de *Region del Congo* al país que sigue hasta las posesiones portuguesas de Benguela ó mas lejos todavía.

Pero esta division tiene por lo menos tanto de arbitraria como la antigua, y el mismo Sr. Avezac lo demuestra en los siguientes renglones de su *Esquisse generale de l'Afrique*, pág. 124, donde dice:

«En el estado incompleto de nuestros conocimientos sobre el Africa (habla en 1837), no es en la actualidad á la constitucion física del suelo, ni á la clasificacion etnológica ó lingüística de los habitantes, ni á las circunscripciones políticas de los imperios, y menos todavía á su historia, á lo que se pueden ni deben pedir las bases de una distribucion geográfica de este continente: es mas bien á nuestra ignorancia de ciertas partes del país á lo que necesariamente nos parece que debemos acomodar una *division provisional* en REGIONES FACTICIAS, determinadas por un círculo de nociones adquiridas.»

Además de que estas razones prueban que hasta ahora ninguna division puede ni ha podido tener carácter de permanente, despues que Mr. Avezac publicó su obra, los ilustrados viajeros James Richardson, Carlos Ritter, Enrique Barth, Pablo Du Chaillú, John H. Speke, el capitán Grant y muchos otros personajes de mérito, han enriquecido con mejores datos la geografia africana, induciendo nueva clasificacion del país en comarcas; y aun antes de esos modernos descubrimientos eran muchos los sábios que, como el conde Bouet-Willameze, no aceptaron la division propuesta por Mr. Avezac, y fundados en la configuracion de la costa, dieron el nombre de GOLFO DE GUINEA al gran seno ó curva entrante, que empieza en la punta de Cabo Palmas y termina en el Cabo Lopez, al Sur del Ecuador, llamando GUINEA la zona de territorio que existe paralela á dicha costa, desde el mar hasta la grande cordillera de las montañas del Kong, montaña de Ambozes y la Sierra del Cristal hasta el Río Nazaret, ó mas bien hasta la divisoria hidrográfica del Río Congo.

Esta es la parte que nosotros comprendemos bajo el nombre de Golfo de Guinea y su zona, y la que vamos á describir en estos artículos. Despues comienza la *region del Congo*, de la cual no pensamos ocuparnos.

Debemos hacer presente que esta division es tambien arbitraria, ó llámese artificial, porque ni se funda bastante en la orografía interior del país, ni en la demarcacion de imperios, ni en caracteres distintivos de razas, puesto que todas van pasando gradualmente de un extremo al otro, siendo comunes á la Senegambia, á Guinea y á la *region del Congo* muchas de las citadas circunstancias. Sin embargo, la configuracion de la costa, la analogia de climas, la semejanza en las producciones y casi la identidad de las costumbres mas generales, nos hacen admitir como lógica y mas racional la division espresada para el citado golfo, dentro del cual se encuentra el archipiélago de que forman parte las posesiones españolas de Fernando Póo y sus dependencias.

El llamado Cabo Palmas, es la estremidad ó punta de una estrecha península pedregosa, que se halla situada á los 4°, 22', 9" de latitud Norte, unida al continente por un istmo de arena y formando una elevada meseta ó plataforma de media milla de largo y algo menos de ancho, en la cual está situada parte de la ciudad del cabo (Cape-Town), á 24 metros sobre el nivel del mar, ocupada por una colonia norte-americana de negros y mulatos que en 1835 fundó la sociedad colonizadora titulada *Maryland*. Pasado el istmo se encuentra la poblacion llamada *Gran-Town*, cuyos habitantes son parte de los citados colonos y los demás todos *krumanes*. llamándose todo esto la *Colonia de Harper*, nombre de su fundador.

Bañando la falda Norte de esta reducida Península, corre el pequeño Río de Palmas, que desemboca en el mar frente de la misma poblacion y nace á pocas leguas de distancia entre las colinas del primer escalon de montañas del interior. Su caudal es diminuto, pues en baja mar solo conserva 6 pies de agua hasta cerca de una legua tierra adentro de la barra, y ésta á veces tiene únicamente una vara de fondo con 24 brazas de ancho, de modo que solo pueden atravesarla canoas y lanchas ó botes aun cuando se halle crecida la marea, que allí sube 4 pies.

En la meseta del Cabo ó península citada, hay un jaro de luz fija, elevado 109 pies sobre el nivel del mar y visible á 13 millas de distancia en tiempo claro, viéndose algunos cañones abandonados en torno suyo. Mas hácia el interior existen grandes y hermosos cocoteros ó Palmas de Coco, muy frondosos y elegantes, alternando con otros árboles menores en los jardines de la iglesia, casas y otros edificios notables, que dan tan hermoso aspecto á dicha poblacion; y los buques anclados en la pequeña ensenada que forma la embocadura del Río de las Palmas, bien incómoda por la resaca notable que tanto persiste en ella, amenizan todavía mas el notable paisaje de este punto extremo del golfo que vamos á describir, y sobre cuyas circunstancias de otra especie hablaremos despues.

Si el Río de Cabo Palmas fuera un grande curso de agua, podria servir de limite natural ó linea divisoria de la Guinea, aun cuando por el clima, la constitucion del país y caracteres de los habitantes, dicho limite se halla mas al Norte. Pero hemos dicho ya que su caudal es pequeño y su longitud insignificante; de consiguiente no se funda la division por este lado mas que en la configuracion de la cos-

ta, que en efecto es notable. Para trazar á Guinea por el interior del Africa un límite que tenga en su favor algo de razonable y que nos sirva de base para nuestra descripcion, debemos, pues, suponer una línea, que partiendo de la Boca del Río de Palmas, siga su curso hasta el nacimiento del mismo, y despues marche recta unas 60 leguas hácia el Norte á buscar la cima de la cordillera de montañas que llamaremos *Sierra de los Folgias*, por ser la que separa de los estados marítimos el imperio de este nombre. Despues, siguiendo esta cordillera al Este por la línea ó cimas que separan del Reino de SAREM el grande imperio de los ASCHANTIS, hasta encontrar las montañas del Kong sobre unas 80 leguas al Norte del Cabo de Tres puntas, sigue por las citadas montañas del Kong en la misma direccion aproximada, hasta llegar á la confluencia de los dos grandes rios *Niger* y *Tshaddá*, mas abajo de *Funda*, distante unas 70 leguas de la boca del río Viejo Calabar en linea recta al Norte. Aquí la frontera comienza á describir una gran curva hácia el Este para buscar la montaña de Ambozes en el reino de los CALBONGOS; y cruzando el país ó region de los gorilos y canibales del Ecuador por detrás de la Sierra del cristal, 30 leguas al Este de Corisco, marcha por la Sierra cumplida hasta encontrar la divisoria hidrográfica de río Congo.

Tal es á nuestro ver la más lógica demarcacion que en la actualidad puede hacerse á la Guinea moderna, porque mas al interior ya varian mucho el clima, la topografía, las producciones y hasta se diferencian las razas humanas y las costumbres.

La zona que acabamos de trazar, cuenta, pues, mas de 500 leguas de longitud, suponiéndola extendida en linea recta, y su ancho mediano es de 60 leguas de 20 al grado de meridiano, ó sea de tres grados geográficos, contando unas 80 leguas su mayor ancho y 30 el menor. Su figura es la de martillo, y la superficie total viene á ser de 30.000 leguas cuadradas, y en el interior está limitada al Oeste por la Senegambia, al Norte por las montañas del Kong y la sierra de los Folgias; al Este por la region de los Canibales, y al Sur por la region hidrográfica del río Congo; sirviéndole el mar de límite por el Sur desde Cabo Palmas hasta el río Camarones, y por Oeste desde el citado río hasta el cabo Lopez.

No será malo advertir que para formar esta demarcacion, nos han servido de guía las cartas geográficas de Ricardo Lander, Claperton, A. Brué, Andriveau-Goujon, Du Chaillú y otras modernas á que hemos dado la preferencia entre las numerosas que tenemos á la vista, notándose bastante la falta de una buena Carta del interior de aquel interesante país que tanto debe llamar la atención de Europa. Además de las citadas cartas, hemos consultado las obras de casi todos los viajeros antiguos y modernos que hicieron por el interior reconocimientos científicos, las mejores cartas hidrográficas y los Derroteros mas acreditados, cuyas noticias, unidas á las nuestras propias, forman las del extracto que vamos á publicar.

RESEÑA OROGRÁFICA.

La Orografia de Guinea, como toda ó casi toda la del Africa, presenta caracteres especiales. Si partiendo de la orilla del mar nos dirigimos linea recta hácia el interior del país perpendicularmente á su costa, el viajero observador nota en el trayecto una especie de escalera formada por anchos terrados, cuyo borde longitudinal es una cordillera de montañas casi paralela á dicha costa, que le sirve de muralla, truncada mas ó menos por gargantas que dan paso á los rios nacidos en otro piso ó terrado superior, y ramificándose estas cordilleras en estribos, cerros y colinas á los lados, pero sobre todo en direccion al mar. Así es cómo por regla general se va subiendo desde las playas hasta las fronteras de la Guinea en la zona que rodea al golfo del mismo nombre, salvo algunas escepciones que indicaremos.

En efecto; saliendo de Cabo Palmas en direccion al Norte, se comienzan á encontrar algunos cerros casi aislados y poco elevados, á tres leguas de la costa, despues de atravesar una gran llanura estéril, pantanosa y de arena cuarcifera, muy poco arcillosa. Mas adelante, á distancia de 15 ó 16 leguas, los cerros y colinas principian á enlazarse con una estensa cordillera de montañas graníticas, poco elevadas tambien, que siguiendo casi á la misma distancia de la costa y entrecortada á veces por irrupciones de pórfido ó de basalto, así como de pizarra siluriana ó cambriana, se prolonga con regularidad hasta el imperio de los Aschantis, donde parece ramificarse en todas direcciones, bajando algunos estribos hasta la misma playa en el Cabo de tres puntas, y hasta cerca del mar en Elmina, Cabo Costa y otros muchos distritos del País del Oro. En los confines del reino de Aquapin y Quau, sufre una interrupcion que da paso al río Volta, y elevándose despues á la misma altura con que cruza todo el país del Krú, atraviesa el reino de Dahomey y se confunde á los 7° de latitud Norte y 2° de longitud occidental del meridiano de París en las montañas del Kong, siguiendo siempre al Este.

Si volviendo al mismo extremo occidental, ó sea á la perpendicular de Cabo Palmas, continuamos todavía marchando hácia el Norte, encontramos un anchuroso terrado ó terraza, algo mas accidentado y bastante mas fértil que las llanuras de la costa, presentando una grande estension longitudinal hácia el Este y el Oeste, con un ancho variable que á veces tiene mas de 40 leguas, y en el cual existen vegas magníficas y frondosos bosques.

Pasada esta gran terraza, comienza el país á elevarse por la vertiente meridional de la gran cordillera montañosa de la *sierra de los Fólguis*, cuya cima ó cumbre sirve de límite por este lado á Guinea, separando los reinos mahometanos de los Estados idólatras y fetiquistas de la zona marítima. Esta sierra, cuyo nacimiento parece derivarse de las montañas de Liberia, y en cuya vertiente setentrional nace el grande y famoso río *Niger* ó *Kuorra*, se dirige hácia Levante casi recta ó muy poco ondulada, hasta que llegando al imperio de los Aschanty, donde comienza el gran país del oro, tuerce un poco á la izquierda y marcha por la comarca de *Salem* en dirección N. E. á confundirse en las montañas del Kong á los 8° de latitud Norte, frente al Cabo de tres Puntas; destacando grandes ramificaciones entrecortadas hácia dicho imperio aschantino.

Desde este punto, las estensas y elevadas montañas del Koug son las que dominan el país y lo embellecen con sus magníficos accidentes de valles, cañadas, fuentes y cursos de agua, sirviendo de línea divisoria de Guinea en los reinos de Dahomey, Benin y todos los del gran delta del Niger, hasta la famosa garganta que da paso á este río mas abajo de donde se une con el estenso y caudaloso *Tshadd*, ya citado. Pasada esta garganta, la montaña granítica se eleva de nuevo á su general altura, da una vuelta hácia el E. S. E., y marcha á confundirse con la sierra de Ambozes en la region hidrográfica del río Culabar viejo, en cuya margen izquierda se detiene la primera mitad de la zona guineense que estamos describiendo.

La faja de terrenos alubiales, pantanosos, llanos y casi todos compuestos de arena, que citamos al comenzar la reseña orográfica de Cabo Palmas, sigue por toda la costa del Krú hasta *Gran Druin*, con anchura variable, donde la interrumpe una serie de colinas y cerros poco elevados que se extienden hácia el mar; recorriendo en *Gran Bassan*, en *Assinia* y *Apolonia* su dominio, que pierde nuevamente en el Cabo de Tres Puntas, en Cabo-Costa y en varios otros puntos, hasta que cerca del *Río Volta*, como si quisiera desquitarse de la interrupción sufrida en el país del oro ó sea de los *Fantes* y de los *Ashantis*, hace un recodo para el interior del país ganando mayor dominio, y constituye el suelo casi enteramente en los reinos de Ardra, Popó, Whydah, Lagos, parte de Dahomey, todo Benin, Oware, Bony, Calabar nuevo, Adjasy, Mokó, Ibo, Calabar viejo y todos los demás que existen en el grande y extenso delta del Niger.

La inclinación ó desnivel de esta formación arenosa es tan insignificante, y su altura sobre el mar tan reducida, que las mareas ejercen su influjo en los ríos hasta una grande extensión del interior del Continente; produciendo inundaciones inmensas de territorios que el agua cubre durante el flujo para quedarse descubiertos en la baja mar, sucediendo otro tanto con las avenidas de los ríos en tiempo de las lluvias y dando origen á extraordinarios pantanos llenos de vegetación asombrosa. Estos pantanos, atestados de mariscos y de restos vegetales en putrefacción, son los temibles focos miasmáticos paludianos que tanta mortandad causan en los europeos, según demostraremos otro día.

Pasado el río Calabar viejo, comienzan las montañas de Ambozes á destacar cerros y estribos que salpican la llanura alubial, hasta que mas internada la línea divisoria, llega al centro del país montañoso, ó llámese el imperio de los *Calbongos*, donde una grande erupción basáltica interrumpe la continuidad de los terrenos graníticos para abrirse paso de un lado hácia las montañas de *Adamowa* en la dirección N. N. E., y del otro, en dirección al S. S. O.; elevándose á la prodigiosa altura de 4,000 metros en el gran promontorio llamado *Pico de Camarones* sobre la misma costa, y corriéndose por el mar en el Golfo de Biafra, donde su interrupción forma las islas del Archipiélago guineo, llamadas *Fernando Póo*, *El Príncipe*, *Santo Thomé* y *Annobon*.

De la vertiente meridional de la Sierra de Ambozes, arranca una cordillera bastante ancha y elevada, también granítica en parte, que siguiendo la dirección S. E. limita el país de los *Biafares*, cruza la region de los canibales, y marcha á enlazarse con Sierra Cumplida, hasta perderse en la region del río Congo. Paralelas á esta montaña, entre ella y el mar, existen cordilleras secundarias ó de menor altura é importancia, como sucede en el Krú, y promontorios de cerros con formas y naturaleza distintas salpican la zona marítima, sobre todo en las regiones de los ríos Muney y Gabon; observándose también aquí esa topografía escalonada, peculiar en las costas del Africa, aunque menos pronunciada que en el otro extremo del Golfo.

Los valles, los ríos, los pantanos, lagos y lagunas que existen en este país, serán descritos en el artículo siguiente, así como las costas, bahías y fondeaderos del Golfo mencionado.

JULIAN PELLON Y RODRIGUEZ.

LA MORAL INDEPENDIENTE.

ARTÍCULO PRIMERO.

Al escribir estas palabras, que evocan tantas ideas, un profundo descontento penetra nuestro corazón. Producelo una antítesis no menos material que intelectual, desfavorable para nuestra patria.

En el siglo en que vivimos la humanidad parece haber llegado á la cima mas elevada de ese gran paisaje, cuyo telon levantó la reforma en el si-

glo XVI. Epoca la mas avanzada que se ha conocido en el exámen y en la crítica de todas las afirmaciones, nada admite que no presente títulos y pruebas de verdad. Bien sea doctrina nueva, bien tradición de los tiempos, hállese sujeta á comparecer ante el tribunal de la razon. Filósofo, apóstol, profeta, fundador de una orden nueva, no les basta decir: «Creedme, porque afirmo: yo soy el que soy; humillad vuestras frentes.» Filósofo, apóstol, profeta, todos tienen que humanizarse, porque si pretendieran cernerse sobre las alturas de algun nuevo olimpo, se expondrían á ser despreciados como autores ó cómplices de embaucamiento.

Este espíritu de exámen y de crítica no ha conducido solamente á depurar la verdad: ha apuntado también cuestiones ociosas en religion, en filosofia, en ciencias, y tampoco se habla hoy de encontrar la piedra filosofal, como del número de dedos con que debe bendecir el sacerdote. La inteligencia humana se dedica á penetrar los grandes misterios de la existencia en relacion con el tránsito mas ó menos largo del hombre sobre la tierra, ó con la afirmación de una vida futura. Y en esta síntesis suprema encuentra el campo de todos sus esfuerzos. Existencia finita; relaciones del hombre con sus semejantes, fines que debe realizar en el mundo, hé aquí por una parte los objetos de sus meditaciones. Relaciones de todo lo creado con un ser superior, relaciones entre este y el hombre, medios de llegar á su conocimiento; hé aquí, por otra parte, asuntos no menos grandiosos para ejercitar la razon.

Quien en medio de este inmenso movimiento intelectual se para en los accidentes, degenera en vulgar; quien resucita las ociosas cuestiones del escolasticismo, se hace ridiculo.

Los pensadores católicos, dignos de este nombre, siguen el impulso del siglo. Solamente los que dan mas valor á las palabras que á las ideas, se detienen á impugnar las obras que niegan algun gran misterio, como el de la divinidad de Jesucristo, y que si consiguen gustar por su lenguaje, no alcanzan á evitar el fallo de ociosas. El mundo se preguntará con mucha razon, si para las generaciones venideras, para la generacion presente, para generaciones pasadas Jesucristo será, ha sido ó es admirable porque fuera ó dejara de ser divino, ó por haber predicado y arraigado en la tierra la moral mas humana y al mismo tiempo la mas sublime. ¿Qué importa saber con M. Renan la procedencia puramente mundana del hijo de María? ¿Qué importa creer con Augusto Nicolás la procedencia divina del hijo de Dios? Siempre existirán las irreemplazables páginas de aquel Evangelio que proclamó como derecho y lazo de union entre los hombres la LIBERTAD, la IGUALDAD, la FRATERNIDAD.

Los pensadores católicos que comprenden el carácter especulativo y práctico al mismo tiempo del siglo en que vivimos, prefieren salir armados con todas armas en defensa de la verdad religiosa, colocándose frente á frente de aquellas cuestiones en que la creen herida, y que afectan directamente la existencia del hombre en la tierra, así como la esperanza tradicional de una recompensa en otro mundo superior.

Estas cuestiones interesan á un mismo tiempo al corazón y á la inteligencia; al sentimiento y á la razon. Estas deben ser patrimonio del filósofo, llámese católico, ó bien rechace este título como distintivo de superstición.

Entre las que hoy se debaten con ahinco, sobresale la de LA MORAL INDEPENDIENTE. Proudhon la removió en todos sentidos con su gran genio, en el libro titulado *De la justicia en la Revolucion y en la Iglesia*; y en estos momentos un orador católico la ha tomado como objeto de sus conferencias en el recinto de uno de los templos mas famosos de la cristiandad; bajo las bóvedas de Nuestra Señora de París, inmortalizada por Víctor Hugo.

¿La moral es independiente de la religion? ¿Cada hombre lleva en sí mismo el gérmen del conocimiento de la ley moral? ¿Puede con el simple auxilio de su razon determinar las relaciones que deben existir entre él y su prójimo? ¿La sancion de la ley moral debe hallarse en el cielo, en la creencia de otra vida de recompensas y penas, ó en el convencimiento estricto del deber? ¿Cuáles serán las consecuencias precisas de adoptar uno ú otro punto de vista de la cuestion? Hé aquí lo que ahora examina en conferencias que revelan meditacion profunda, saber extenso, raciocinio vigoroso, un orador que ayer no era conocido, y que hoy tiene nombre europeo: el R. P. Jacinto.

Recuérdannos esas conferencias el estado del púlpito en España, ó por lo menos en Madrid, que debiera contener la flor de los oradores católicos, y un sentimiento profundo se apodera de nosotros al traer á la memoria tanta plática indigesta. Pero hagamos punto sobre el particular, para poder dar cuenta de las conferencias del P. Jacinto sin incurrir en los rigores de la censura. ¡Ojala podamos salvar este escollo al exponer con algun comentario las doctrinas del sábio orador de Nuestra Señora de París!

Comencemos por hacer al orador completa justicia. El P. Jacinto es un predicador verdadero, hijo del siglo XIX. Sus sermones son discursos impregnados de esa sávia de elocuencia, de poesía, de argumentacion filosófica que exigen el gusto moderno por todo lo bello, y la inclinacion imperiosa á buscar lo racionalmente verdadero. El P. Jacinto es digno continuador de esa escuela de oradores cristianos que tomando los dogmas de la Iglesia Católica como punto de partida inflexible de su enseñanza, han

adaptado el método, el razonamiento y toda la forma exterior de su predicacion al estado de los espíritus, á las necesidades morales de la sociedad, y á la naturaleza misma de las ideas que tienen que dilucidar.

Su filosofia profunda alimenta su palabra con la mejor sustancia de todos los grandes autores cristianos. Su fé ardiente enardece su espíritu razonador, y la pasion, que es la verdadera inspiracion de la elocuencia, estalla en magníficos rasgos que conmueven al lector de sus conferencias, y que han de sobresaltar con mudos estremecimientos á los que tienen la fortuna de escucharlas.

En ese monje salido repentinamente del claustro, se siente que el espíritu del ciudadano ayuda maravillosamente la fé del sacerdote. El P. Jacinto no viene á oponer las tradiciones de la Edad Media á las exigencias del siglo XIX. Su fuerza estriba en ser de su tiempo. Lacordaire tuvo tanta influencia sobre la generacion que le escuchaba, porque reconocia en sí todas las aspiraciones liberales que agitaban á aquella. El P. Jacinto comprende en toda su grandeza la mision social y política del pueblo. Encuentra los mas nobles acentos para realzar al nivel que el Evangelio mismo le ha trazado, al pueblo ignorante y desheredado. La definicion que da de la democracia, no la rechazaremos nosotros. La idea democrática entraña la de igualdad, pero no la igualdad que abate, sino la que eleva; no la que rebaja, sino la que sublima; no la que destruye el progreso, sino la que extiende los derechos.

El P. Jacinto no toma el púlpito como pedestal de orgulloso misticismo. Considerando que habla á una generacion que rechaza lo sobrenatural, y que solo acepta el predominio de la razon, no se coloca como mediador entre Dios y el hombre, afectando la inspiracion de un espíritu superior. No es Aaron que se presenta al pueblo como anunciador influido por el soplo divino de verdades ocultas á la razon individual. El P. Jacinto es una figura completamente humana, figura de nuestro tiempo, porque ha comprendido el siglo en que vive. No manda en nombre de la fé; discute. El púlpito es bajo sus plantas el campo filosófico á que acude á luchar contra los mantenedores de lo que él llama error. El templo es una Asamblea. Sus oyentes serán quizá mañana sus contradictores por medio del libro ó del periódico. Su palabra es mas bien que la del apóstol que evangeliza, la del filósofo que discute. Cuando señala un error, no amenaza á sus autores como profeta de un Dios vengador con penas tan infinitas como la eternidad, sino que procura apesadumbrar con la demostracion mas sensible para el sábio; la de que quizá no ha llegado al conocimiento de la verdad.

El P. Jacinto no tiene el mal gusto de favorecer á sus adversarios con los epítetos de sacrilegos, impíos y profanos. Discute conservando el respeto debido á la personalidad humana. Así convierte á un auditorio, prevenido quizá contra la doctrina, en simpático al orador que va á combatir frente á frente sus creencias.

No es posible concebir nada mas digno, nada mas elevado que el exordio de la primera conferencia del P. Jacinto al dirigirse á sus adversarios. Lo recomendamos á nuestros predicadores que desde lo alto de su vanidosa fatuidad olvidan combatir las doctrinas que califican de perversas para lanzar sobre los autores los mas injuriosos epítetos.

«Me atrevo á convocar, ha dicho, al rededor de esta cátedra, no diré á mis enemigos;—por la gracia de Dios no conozco enemigos; tengo en lo íntimo de mí ser un inmenso respeto para el hombre, y una inmensa caridad para el alma—me atrevo á convocar aquí á los adversarios de las ideas que sostengo para decirles: «No solamente creo, sino que sé que hay entre vosotros hombres sinceros, y lo que sé de algunos lo supongo respecto de todos. A falta del culto religioso tenéis el culto moral, creéis en la conciencia humana, en la dignidad de la persona, en el porvenir de la sociedad, en el progreso del género humano. Como vosotros yo también creo en todas estas santas y grandes cosas. ¿Por qué, pues, no hemos de discutir juntos en la solemnidad de este recinto, las verdaderas bases del orden moral?»

«Volveré despues la vista hácia mis auxiliares—no digo todavía hácia mis compañeros de armas—y me acordaré del antiguo Israel, de los días en que Judas Macabeo y sus hermanos no creían faltar al pacto con el Señor, enviando á Esparta y á Roma embajadores á la vez admirados y orgullosos de su alianza con naciones extranjeras. Yo que también tengo que defender á Israel y al templo, volveré la vista hácia naciones que no son mías; miraré al protestantismo cristiano, al deísmo sincero y les dire: «Sois mis auxiliares. ¿Al sin duda no puedo olvidar lo que nos separa: existe un abismo entre vosotros y yo; existe la Iglesia. Pero no puedo olvidar tampoco lo que nos reúne.»

«No creéis en Cristo lo mismo que yo, ¡oh! auxiliares míos? ¿Y si no creéis en Cristo, acaso no dobláis, como dice San Pablo, las rodillas de vuestra alma ante el Dios personal y vivo? No mido ya el abismo que existe entre nosotros; os tiendo una mano amiga y os doy las gracias por el auxilio que me prestareis cuando defienda la moral religiosa.»

Daremos con toda la extension posible un resumen de la doctrina sostenida por el P. Jacinto. Ha comenzado planteando la cuestion de este modo: ¿Qué significa *Moral independiente*?

¿Independiente de las demás ciencias? No: el padre Jacinto reconoce desde luego, que si algun aspecto elevado y generoso ofrecen los defensores de la *Moral independiente*, es la síntesis que quieren establecer entre todas las ciencias humanas. Trátase de una moral independiente de la religion. Es la religion el comercio del hombre por medio de su inteligencia y de su voluntad con un ser personal y viviente, superior á él, que está en él y que se llama Dios. Solo existe una religion positiva, verdadera y completa: el cristianismo católico. Pero hay una re-

ligion rudimentaria y legítima en este sentido: la religión natural. Pues bien; la nueva moral se declara independiente, no solo de las religiones positivas, verdaderas ó falsas, sino también de la religión natural.

Aquí empieza á razonar el P. Jacinto. Seguiremos el hilo de su exposición.

¿Qué es la moral? Un orden, es decir, la síntesis compleja de tres elementos: el agente, el fin á que se dirige el agente, y la ley, lazo de unión entre el agente y el fin. Este orden, así constituido, es á un mismo tiempo una idea abstracta y un hecho viviente: como idea, debe ser conocido científicamente; como hecho, debe ser realizado prácticamente.

Pues bien: para que la moral fuera independiente en realidad de toda religión positiva ó natural, sería preciso que este orden así constituido en sus tres elementos esenciales, pudiera ser conocido científicamente y realizado prácticamente fuera de todo comercio con Dios.

El P. Jacinto comienza por examinar el primer elemento del orden moral; la *persona*. Antes de seguirle plantearemos una cuestión, encerrándonos en el círculo de su demostración y siguiendo el orden de sus ideas.

¿No existen en realidad mas que tres elementos en la moral, agente, fin y ley? ¿No hay otro elemento que completa el orden moral? ¿Al lado, ó por mejor decir, enfrente del agente y del fin que se propone, y que según luego veremos, es completamente personal al agente, según lo considera el P. Jacinto, no existe otro elemento en el cual se reflejan los resultados de la conducta del agente, y con relación al cual obra este casi siempre? Para hablar un lenguaje mas claro: ¿frente á frente de cada agente, no existe otra personalidad por la cual ha establecido el Evangelio como regla de moral: «Amarás al prójimo como á tí mismo;» y con relación á la cual dijo el poeta latino: «*Homo sum; nihil humani á me alienum esse puto*?» Por ahora basta la indicación de ese cuarto elemento.

El P. Jacinto expone primero la opinión de sus adversarios sobre la *persona moral*, y luego la suya propia. En el primer punto, necesario es reconocer que el P. Jacinto se ha detenido poco, y que apenas ha hecho mas que exponer, sin probar la contraria que debía ser su objeto principal. Hé aquí cómo resume la doctrina de los defensores de la *moral independiente*.

El hombre en posesión del sentimiento de su dignidad personal, y sintiendo que es un ser inviolable y sagrado, se afirma exteriormente, presenta el producto de su actividad en un acto, y dice: «Respetad mi acto, tengo el derecho en mi favor.» Y viendo luego alrededor de sí otros seres que llevan grabada en la frente la misma dignidad que él ha sentido en sí, exclama: «Personas; os he medido por mí mismo, y os he hallado iguales á mí. Teneis derechos como yo, y esos derechos, reflejándose en mi propia conciencia, crean en mí deberes respecto á vosotros.»

Breve y lijeramente en verdad contradice aquí el P. Jacinto este punto de la moral independiente, esta noción clara, natural y sencilla del origen del derecho y del deber. Y aun en sus breves palabras, desnaturaliza en el comentario el principio expuesto con fidelidad.

Lo que los defensores de la moral independiente, dice, llaman la *persona* es el *individuo*, y ese sentimiento de la independencia y de la energía que consideran como signo característico de la persona humana, si no es mas que eso, conviene tanto al animal como al hombre.

¿Pero es cierto que no sea mas que eso? ¿Es cierto que en el principio de los defensores de la moral independiente, resumido en breves palabras por el padre Jacinto, no haya mas que sentimiento de *independencia y de energía*? ¿No hay también *inteligencia y razón*? ¿Cuando reconozco mi personalidad con todos sus derechos imprescriptibles, no hago mas que un acto de independencia y de energía? ¿Cuando reconozco iguales á mí á los demás hombres, no hago tampoco mas que un acto de independencia y de energía? Existe, pues, en aquel principio el reconocimiento de un signo característico que conviene solamente al hombre, ó que le conviene en grado mas eminente que al animal.

Por desconocer este aspecto de la afirmación, se lanza el P. Jacinto en una comparación que nos parecería magnífica, si no fuese completamente falsa.

«Acaso el león, exclama, cuando sale de su antro, y sacude su melena de oro al sol y al viento del Mediodía, cuando descansa su pesada cabeza sobre sus garras extendidas, y con mirada majestuosa y sombría abarca el desierto sombrío y majestuoso también, no tiene el sentimiento de su poder y de su independencia individual?»

«Acaso el águila, cuando desde su roca escarpada y ennegrecida por la carnaza, se lanza al espacio á pesar de la tempestad, bate con sus imponentes alas las nubes y los relámpagos, arroja su terrible grito y cae á plomo sobre su presa, no tiene también el sentimiento de su poder individual?»

«Y cuando Leviatán en las profundidades del océano, sacude sus poderosas nadaderas, y abre en el fondo de las aguas surcos que constituyen abismos, no tiene también el sentimiento de su fuerza individual?»

«Hé aquí, pues, nuestra persona humana; un hecho del mismo orden que el animal.»

Pero esto no es cierto. ¿Acaso el león y el águila refieren sus actos á los de otra individualidad de la

misma orden aquí? ¿Acaso refieren sus derechos (perdónese la palabra en este lugar) á los derechos de otro? El león arrancará la presa de las garras de otro rey del desierto si el hambre le apura, y se siente con fuerzas para ello: el águila disputará la presa á otra reina del espacio. Sentirán su poder y su independencia individual, y nada mas. Pero el hombre que siente y reconoce el derecho en los otros como en sí mismo, comprenderá que debe respetar la propiedad ajena producto del trabajo, y aun cuando el hambre le apremie, no se lanzará á arrebatársela, por el convencimiento de que cometería un acto inmoral. Y cuanto mas arraigado se halle ese convencimiento, con mas vehemencia le gritará que la fuerza mayor no justifica la violencia, porque un derecho no se pierde por no poder defenderlo.

Continuaremos exponiendo en otro artículo las nociones esplanadas por el P. Jacinto acerca de la *persona*.

ENRIQUE DE VILLENA.

FILOSOFIA KRAUSSISTA.—SU CARACTER.

ARTÍCULO PRIMERO.

Entre todas las modernas teorías filosóficas, el informe oscuro, nebuloso, verdaderamente caótico sistema de Krausse, es el que, con predominio casi exclusivo, turba hoy la fantasía de los racionalistas en España. Nos importa darlo á conocer tal cual es, por lo mismo que hay empeño en divulgarlo presentándolo como no es, con caracteres que no son suyos, ni podrán nunca pertenecerle. Su fuerza estriba únicamente en el misterioso prestigio de la oscuridad. Convirtamos su base en polvo, con solo derramar sobre ella los brillantes fulgores de la verdad. «El mal, decía Balmes, no se extingue con la represión; es mucho mas útil y provechoso, es enteramente indispensable ponerle enfrente, ahogarlo con la abundancia del bien.»

¿Qué es la filosofía de Krausse? ¿Cuál es su índole, su forma especial? ¿En qué consiste la esencia de su doctrina? ¿Cuál es su verdadera síntesis?

Responder á estas preguntas es el objeto único de este y los demás artículos que acerca del kraussismo nos proponemos escribir.

Describiremos este ruidoso sistema, sin pasión, con verdad, con sus propios y naturales coloridos. Tan grande es nuestro empeño, tan firme es nuestro propósito de no alterar ni en un solo ápice la forma, la esencia, el conjunto de esta filosofía, que ni aun al sol de la fantasía confiaremos la fácil tarea de reproducir su exacta imagen en las planchas fotográficas. No queremos que nuestros lectores examinen el retrato; contemplarán la realidad misma, que, tal cual es, descubriendo su esencia, hablando en su propio idioma, desfilará por delante de sus ojos.

Muchas son las personas que hablan hoy del kraussismo; pocas, por fortuna para ellas, son sin embargo las que hasta ahora han empleado, han perdido, en estudiarlo el tiempo y la paciencia, que para conocerlo con profundidad son indispensables.

Su valor consiste en la entonación dogmática con que se propone, las sombras misteriosas desde las cuales se anuncia, y las densas tinieblas que forman la atmósfera de error en que vive. El filósofo kraussista se expresa con la misma ambigüedad, con la propia enigmática concisión, con las extravagantes fórmulas que en sus respuestas empleaban los oráculos de la antigüedad gentilicia.

El kraussismo impugna todas las antiguas y modernas teorías filosóficas; apaga todas las luces divinas y humanas, que, desde Adán hasta Descartes, y aun hasta el mismo Kant, han esclarecido la razón del hombre; niega todos los sistemas, se aparta de todos los conocidos principios, destruye la antigua armonía, crea el caos; y sobre el caos y la oscuridad, sobre las informes ruinas de su insensata crítica, alzando la voz, con acento jactancioso, exclama: «El viejo mundo intelectual ha muerto. Solo hay vida en mi inteligencia. Mi razón es el espíritu de Dios, que se cierne sobre los torbellinos del caos. Mis principios son el puro sol de Dios, creado en el cuarto día para derramar torrentes de luz sobre la embrollada naturaleza. Mi filosofía contiene las leyes inmutables que han de restablecer la armonía de la creación, turbada por los errores y confusas ruinas de la ciencia que dominara en los pasados tiempos. Yo muestro á Dios, comprendo al hombre, esplico el universo, y enlazando el espíritu con la naturaleza, formando con la unión de estos dos elementos *respectivamente infinitos* la persona universal, la humanidad, estrecho en el hombre los lazos del alma y el cuerpo, en la humanidad los del espíritu y la naturaleza; y esta unión, este pensamiento, que elaboro en mi conciencia, me eleva sobre el mundo para buscar la razón, la esencia *una y entera* del espíritu y la naturaleza. Yo llego así á la nueva noción del *Ser Supremo*, del SER DE TODA REALIDAD, del SER UNO Y ENTERO, causa y razón de la variedad de las cosas que contiene en sí, bajo sí y por sí todos los géneros, todos los órdenes particulares de la realidad. Oponiendo la realidad *una y entera*, considerada como tal, á los diversos órdenes de la realidad que ella envuelve, que ella encierra en su seno, que posee en sí, concibo á Dios como Ser Supremo, flotando, agitando sus alas sobre el espíritu y la naturaleza, sobre la humanidad y el universo, siendo espíritu y naturaleza, mundo y humanidad al propio tiempo.»

Hé aquí cómo habla, en qué forma expone sus principios la filosofía kraussista, cuya especial índole examinamos. Meditando, fijando nuestra atención en la curiosidad que en nosotros inspira todo lo que es oscuro y se multiplica en la oscuridad, todo lo que se nos presenta como bañado por pálida luz en la superficie, aunque escondida su cabeza, su corazón y sus pies en abismos de tinieblas; recordando el poderoso atractivo que halla siempre en nuestro espíritu todo lo misterioso, no podremos extrañar nunca el éxito del kraussismo, el grande influjo que en los espíritus apocados ha ejercido este sistema tan inconsecuente y jactancioso, que tanto ofrece sin cumplir nada; que tanto habla de verdad,—siendo su antítesis,—como de la luz, aunque de su seno broten únicamente las tinieblas.

Las teorías kraussistas como los fugos fátuos, fantasmas de los sepulcros, solo espantan á los hombres de estrecha frente y corazón tímido, que desconocen cuán inofensivas son sus llamas, tan deslumbradoras como variables.

El kraussismo es un cadáver cubierto de oro y púrpura, se agita, pero no es movido por fuerza propia; le dan vida fantástica las corrientes galvánicas que sin cesar le envían el miedo y la pereza. Acercaos á él. Carece completamente de vigor. No pueden ni aun moverse. Científicamente hablando es un verdadero cadáver. Su principio fundamental es falso, y nunca lo aplica. La inconsecuencia es su vida. No puede dar un paso en el mundo intelectual. No puede hacer ninguna afirmación sin ponerse en contradicción manifiesta con el fundamento esencial de su escuela. Pretende ser dogmático, y la duda es la atmósfera única en que respira; la confusión, la ley inmutable de su existencia; la negación, en fin, de toda verdad, la consecuencia lógica, necesaria de todas sus premisas.

Lo repetimos. La filosofía de Krausse no tiene ni jamás podrá tener vida intrínseca. Le falta el aliento, que es la lógica, y nunca ha experimentado en sus miembros, en sus principios fundamentales, la sávia vivificadora que en todo lo verdadero derrama la eterna verdad. Acercaos al kraussismo. Arrancadle la púrpura, las ideas antiguas que niega para copiarlas, y que no son suyas; despojadle de la fraseología cristiana con que cubre la fría estatua del paganismo, del oro que no le pertenece; dejad de comunicarle con vuestro respeto á su mentida profundidad científica, con vuestra veneración á su exajerada originalidad vuestra propia vida; y cuando lo hayais dejado tal cual es, con lo que únicamente es suyo, os quedareis con lo que únicamente tiene, con lo que únicamente puede dar: con el caos nebuloso de la inteligencia humana.

El kraussismo pudiera compararse á una vieja matrona que, protegida por la débil luz de una lámpara lejana, realzada por los deslumbrantes atavíos de la moda, afectando el vigor de una juventud llena de esperanza y lozanía, intentara ocultar el hiello que llena su pecho, las arrugas que surcan su frente y el convulsivo temblor que los años han infundido en todos sus miembros.

La luz en estos casos es el antídoto único contra el error. Llevemos, pues, la luz á este sistema. Conozcámoslo para estimarlo en su justo valor. Pero ante todo conviene hacer una declaración importante. Hablamos contra la filosofía, y solo para honrarlo recordamos el nombre de los filósofos kraussistas.

La filosofía de Krausse se ha introducido en España, gracias á la protección del gobierno; vive y prospera entre nosotros porque el Estado la compró en Alemania, la trajo pagando el porte correspondiente á la península, y la ha conservado siempre á costa del erario público, sin miedo á los azares de la libre concurrencia. Se ha verificado en España la importación de esta doctrina con certeza absoluta de no perder, porque la nación sufragaba los gastos, y con esperanza casi segura de ganar, porque la protección era eficaz y poderosa; y la competencia, por lo extraordinario de las circunstancias, podía con razón apellidarse nula. Todas las grandes ideas se propalan merced á la abnegación de sus apóstoles ó á la esperanza de lucro en los mercados que les trasportan. En el primer caso, el riesgo personal indica seguridad, convencimiento profundo de la verdad de la doctrina. En el segundo, el peligro que arrostra el capital es signo infalible de la confianza que abriga el comerciante en la bondad de su mercancía.

El kraussismo no ha tenido apóstoles que con riesgo de su vida lo anuncian en todo el mundo, ni mercaderes que, trasportándolo, crean hallar en su tráfico segura ni aun probable ganancia. Esto demuestra que el glacial sistema de Krausse, hablando en lenguaje economista, no tiene demanda, no es muy buscado en los grandes centros consumidores, en los mercados de la civilización.

El kraussismo vive y crece entre nosotros, como viven y crecen las plantas de extraños climas, que á fuerza de inmensos sacrificios, se conservan en los invernáculos. Como planta del Norte, moriría sofocado por el ardiente y esplendoroso sol del Mediodía, en el instante mismo que se viera alejado de la atmósfera artificial y costosisima en la cual se conserva.

El kraussismo, por otra parte, es necesariamente estéril é intrínsecamente infecundo. Le falta firmeza en la doctrina, verdad en las afirmaciones, claridad en los juicios, esperanza en lo religioso y abnega-

MANCHAS y GRANOS DEL ROSTRO

LA LECHE ANTEFELICA

(lait antephélique) es infalible contra las pecas y las manchas de las mujeres embarazadas ó recién paridas. Mezclado este cosmético con agua, quita ó evita el color asolado, manchas rojas, erupciones, granos, rugosidades, etc., da al rostro y le conserva la tez mas clara y tersa. Paris, "Candés y compañía," boulevard Saint-Denis, núm. 26.—Precio en Francia: el frasco 5 frs. En España: 24 rs. En Madrid, perfumería de D. Cipriano Miró, sucesor de la Exposición Extranjera calle del Arenal, núm. 31. Sirve los pedidos la Agencia franco-española, calle del Sordo núm. 31. En provincias los depositarios de la misma.

MEDICAMENTOS FRANCESES EN BOGA
De venta en **PARIS, 7, calle de La Feuillade**
EN CASA DE
MM. GRIMAULT y Cia
Farmacéuticos de S. A. I. el príncipe Napoleon
En Madrid, en casa de los **SS. BORRELL hermanos, SIMON, SOMOLINOS, QUESADA, CALDERON, ESCOLAR, MORENO MIQUEL, ULZURRUN.**
En todas las colonias españolas y americanas.

NO MAS ACEITE DE HIGADO DE BACALAO!
JARABE DE RABANO IODADO
GRIMAULT y Cia FARMACEUTICOS EN PARIS

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA
GRIMAULT y Cia FARMACEUTICOS EN PARIS

INYECCION Y CAPSULAS VEGETALES DE MATICO
GRIMAULT y Cia FARMACEUTICOS EN PARIS

FOSFATO DE HIERRO DE LERAS DOCTOR EN CIENCIAS
INSPECTOR DE LA ACADEMIA DE PARIS & Co

VERDADERO LE ROY
EN LIQUIDO ó PILDORAS
Del Doctor **SIGNORET**, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demas medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de **LE ROY** son los mas infalibles y mas eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cucharadas ó á 2 ó 4 Pildoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero **LE ROY**. En los tapones de los frascos hay el sello imperial de Francia y la firma

Véndese en Madrid al pormenor en las Farmacias de los SS. CALDERON, Principe, 13; ESCOLAR, plazuela del Angel, 7; MORENO MIQUEL, Arenal, 4 y 6. — La AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA, 31, calle del Sordo, antes Exposicion extranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos.

NO MAS FUEGO. 40 AÑOS DE BUEN ÉXITO.

El linimento Boyer-Michel de Aix (Provençe) reemplaza el fuego sin dejar huella de su uso, sin interrupcion de trabajo y sin ningun inconveniente, cura siempre y pronto las cojeras recientes ó antiguas, los esguinces, mataduras, alcances, moletas, debilidad de piernas, etc., etc.

Se vende en Paris en casa de los Sres Dervault rue de Jouy, Mercier, Renault Truelle, Lefevre, etc.

En provincias en casa de los principales farmacéuticos de cada ciudad. Precio, en Francia 5 francos. En España 26 reales.

Depósitos en Madrid, por menor, Calderon, Principe 13; Escolar, plazuela del Angel 7; Moreno Miquel, Arenal 4 y 6. La Agencia franco-española, calle del Sordo núm. 31, antes Exposicion Extranjera, sirve los pedidos. En provincias sus depositarios.

ROB B. LAFFECTEUR. EL ROB Boyleau Laffeteur es el único autorizado y garantizado legitimo con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais. De una digestion facil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empujones, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenrada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un especifico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como depurativo po-

deroso, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á naturaleza á desembarazarse de él asi como del iodo cuando se ha tomado con exceso.

Adoptado por Real cédula de L. XVI, por un decreto de la Convencion por la ley de prairial, año XIII, Rob ha sido admitido recientemente para el servicio sanitario del ejército belga, y el gobierno ruso permite tambien que se venda y se anuncien en todo su imperio.

Depósito general en la casa del doctor Girardeau de Saint-Gervais, Paris 12, calle Richer.

DEPÓSITOS AUTORIZADOS.

ESPAÑA.—Madrid, José Simón agente general, Borrell hermanos, Vicente Calderon, José Escobar, Vicente Moreno Miquel, Vinuesa, Manuel Santisteban, Cesáreo M. Somolinos, Eugenio Esteban Diaz, Carlos Ulzurrun.

AMÉRICA.—Arequipa, Sequel; Cervantes, Moscú.—Barranquilla, Huelbrinck; J. M. Palacio-Ayo.—Buenos-Aires, Burgos; Demarchi; Toledo y Moine.—Caracas, Guillermo Sturup, Jorge Braun; Dubois; Hip. Gutthman.—Cartajena, J. F. Velez.—Chagnon, Dr. Pereira.—Chiriqui (Nueva Granada), David.—Cerro de Pasco, Ghela.—Cienfuegos, J. M. Aguas.—Ciudad Bolívar, E. E. Thirion; André Vogelius.—Ciudad del Rosario, Demarchi y Compiou, Gervasio Barri.—Curacao, Jestrún.—Falmouth, Carlos Delgado.—Granada, Domingo Ferrari.—Guadalajara, Sra. Gutierrez-Habana, Luis Leriverend.—Kingston, Vicente G. Quijano.—La Guayma, Braun é Yahuke.—Lima, Macha Hague Castagnini; J. Joubert; Am y comp.; Bignon; E. Dupeyron.—Milla, Zobel, Guichard é hijos.—Maraicao, Cazaux y Duplat.—Matanzas, Ambrosio Sauts.—Méjico, F. Adam comp.; Maillfer; J. de Maeyer.—Mompox, doctor G. Rodríguez Ribas y hermanos.—Montevideo, Lascaris.—Nueva-York, Milhau; Fougere; Gaudélet et Couré.—Ocaña, Antón Lemuz.—Paita, Davini.—Panamá, Louvel y doctor A. Crampon de Vallée.—Pinar, Serra.—Puerto Cello, Guill. Sturup y Schibbic, He tres, y comp.—Puerto-Rico, Teillac y C.—Rio Hacha, José A. Escalante-Río Janeiro, C. da Souza, Pinto y F. hos, agentes generales.—Rosario, Rafael Fernandez.—Rosario de Parana, A. Ladrière.—San Francisco, Chelher; Seully; Roturier y comp.; pharmacie française.—Santa Marta, J. J. Barros.—Santiago de Chile, Domingo Matos; Mongiardini; J. Miguel.—Santiago de Cuba, S. Trenard; Francisco Dufour; Conte; A. M. Fernandez Dios.—Santhomas, Nuñez y Gomez; Riise; J. H. Moran y comp.—Santo Domingo, Chancu; L. A. Preloup; de Sola; J. B. Lamoutte.—Sena, Manuel Martin, baticario.—Tacna, Carlos Basadre; Ametis, comp.; Mantilla.—Tampico, Delgado.—Trinidad, J. Molloy; Tait y Chapman.—Trinidad de Cuba, N. Mchman.—Trinidad of Spain, Denis Fort.—Trujillo del Perú, A. Archimbaud.—Valencia, Sturup y Schibbic.—Valparaiso, Mongiardini, farmacéutico.—Veracruz, Juan Carredano.

A LOS SEÑORES FARMACEUTICOS DE AMERICA.

VEINTEAÑOS hace, nada menos, que fundé en Paris y Madrid una Agencia franco-española y por decirlo así ENCICLOPÉDICA, puesto que abraza los giros y operaciones de banca, comisiones, transportes, toma y venta de privilegios, consignaciones, en fin, la PUBLICIDAD. Desde entonces trabajo para realizar comercialmente entre España y Francia la famosa frase de Luis XIV. «Nomás Pirineos.»

Después de tantos años de práctica, crédito y relaciones inmejorables con mi clientela europea, nada mas natural que extender mis negocios á las antiguas y actuales colonias españolas.

Entre estos descollo siempre la publicidad y desde 1845 tengo arrendados los principales periódicos de España disponiendo de treinta, y de estos doce en Madrid. Mis clientes pagan su publicidad parte en efectivo, parte en mercancias, y merced al beneficio que los anuncios me dejan, puedo vender algunas de estas á precios mucho mas ventajosos que los mismos especialistas.

Tan especiales (1) son las ventajas que he procurado á mis compatriotas españoles que diariamente aumenta mi clientela europea por eso surco los mares y apelo ya á los farmacéuticos de América.

Trátase de productos legitimos que obtengo directamente de los especialistas en pago de sus anuncios, y por lo tanto remitiré si se desea con cada pedido la factura original patentizando así siempre su legitimidad y baratura y en particular hoy que abundan las falsificaciones y pr tendidas rebajas.

Por el correo, con faja y franco mandaré mi catálogo general, y como algunos de sus precios pueden aun rebajarse, irá además mi tarifa trimestral de precios variables y mas beneficiosos. Tambien pueden recogerse casa de Mr Langwelt á la Habana, calle de la Obra pia.

Compárense mis precios con los de otras casas y aun con los de los propietarios de las especialidades y se verá fácilmente que concentrando las compras en mi casa de Paris habrá notable economía de dinero y de tiempo, esos dos idolos y tormentos de nuestro siglo.

El pagode las comisiones que se me confien será al contado (á no ser que se den referencias suficientes en Paris, Madrid y Londres) y en letra sin quebranto por el cambio sobre una de estas plazas. Mi reducida tarifa no me permite sufragar este gasto.

Las mías son:

1.º En la Habana: los Sres. Vignier, Robertson y compañía, calle de Mercaderes 38. El marqués de O. Gavan amigo de D. Carlos de Algorra propietario de esta agencia, y además Mr. Langwelt calle de la Obra pia corresponsal de mis amigos los Sres. Delasalle y Melan directores del Correo de Ultramar.

2.º En Paris: Las compañías de los caminos de hierro de Madrid á Zaragoza y Alicante y de Zaragoza á Pamplona, de las cuales soy el agente oficial hace siete años, y los banqueros Abarroa, Urribarren, Noel etc.

(1) La prosperidad de mis conocidas agencias que tanto se favorecen mutuamente partiendo entre sus siempre elevados gustos generales, me permite fácilmente reducir mis tarifas.

3.º En Madrid: los banqueros, Salamanca, Bayo, Rivas, etc. Posición obliga y la confianza con que me honran las farmacias españolas y francesas, las grandes compañías de ferro-carriles y los banqueros citados, garantizan mi concurso futuro para América, tan leal y eficaz y por lo tanto tan ventajoso como el pasado para Europa.

PERFUMERIA FINA
MENCION DE HONOR.
FAGUER LABOULLÉE
Paris, rue Richelieu, 83.

FAGUER-LABOULLÉE antiguo farmacéutico, inventor de la «amondina» para blanquear y suavizar la piel, del «jabon dulcificado», reconocido por la SOCIEDAD DE FOMENTO, como el mas suave de los jabones de tocador, se dedica constantemente á perfeccionar las preparaciones destinadas al tocador. El escrupuloso cuidado con que las fabrica, garantiza su virtud higienica y justifica la boga constante que esta casa goza.

Deben citarse el «philocomo Faguer» para hacer crecer el pelo. «Acetina Faguer» y vinagre de tocador, higienico por excelencia. «Agua de Colonia Laboullée», en fin los perfumes para el pañuelo, etc. Guantes, abanicos y saquets, etc.

POMADA DEL DOCTOR ALAIN.
CONTRA LA PITIRIASIS DEL CUTIS DE LA CABEZA.

Entre todas las causas que determinan los insuficientes para destruir es nan la caída del pelo, ninguna es mas ta afeccion, por ligera que sea porque frecuente y activa que la pitiriasis semejantes medios se dirigen á los del cutis del cráneo. Tal es el nombre efectos no á la causa. La pomada del científico de esta flicion cuyo carácter doctor Alain, al contrario, va directamente principal es la producción constante mente á la raíz del mal modificando de películas y escamas en la superficie de la membrana tegumentosa y resta de la piel, acompañadas casi siempre bleciéndola en sus respectivas condiciones de salud.

Precio 3 rs.—En casa del doctor Alain, rue Vivienne, 23, Paris.—Precio 3 rs. En Madrid, venta al por mayor y menor á 14 rs. Agencia franco-española, calle del Sordo 31.

Depósitos en Madrid: Calderon, Principe 13; Escolar, Plazuela del Angel, 7, y en provincias, los depositarios de la Agencia franco-española

Por todo lo no firmado, el secretario de redaccion, EUGENIO DE OLAVARRIA.

MADRID:—1866.

Imp. de EL ECO DEL PAIS, á cargo Diego Valero, calle del Ave-Maria

DIRECTOR Alvarez (3) Lejas, Cab Calderon, SERRANO, Olavarría, dríguez y Viedma, Wein, He te, Matín.

Revist Don P. —El part tencias e diente, e por D. D. Mig tracion por D. D. Man stros: sadio de

» Ha pordier » Ma guno te otra. » Y tónica, (San » Y mo tier prendie » Y mano, y angele (Su » M: enemig » B: os cal » Y tambie das lle (Sa » M das. » Y á suce » Y sacer » M aquí. » Sa » Y porqu mund » N guard » N mund » S » Sa » R me bu » F que n » Y hirió y recha » J vaina de be (S: